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пролетарии кех стран, соединяйтесь!

СЛАВА ПЕРЕДОВИКАМ И НОВАТОРАМ ПРОИЗВОДСТВА, 
САМООТВЕРЖЕННО РАБОТАЮЩИМ В РИТМЕ УСКОРЕНИЯ, 
СМЕЛО ЛОМАЮЩИМ УСТАРЕВШИЕ НОРМЫ И ПРИВЫЧКИ!

(Из Призывов ЦК КПСС к 69~й годовщине Великого Октября).
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В ПОДИТВЮРО ЦК КПСС
Политбюро ЦК КПСС на 

заседании, состоявшемся 23 
окт^ря, обсудило вопрос о 
подготовке и переподготовке 
кадров для освоения новой 
техники и технологии. От
мечено, что ускорение раз
вития общества на основе 
научно - Технического про
гресса настоятельно требует 
осуществления 1щр.ф1наль- 
ных мер, гарантирующих 
своевременное его кадровое 
обеспечение. Для этого тре
буется поставить дело так, 
чтобы подготовка квалифи
цированных работников 
опережала создание новых 
производств, а также рекон
струкцию и переоснащение 
действующих предприятий.

В постановлении ЦК 
КПСС и Совета Министрор 
СССР по этому вопросу оп
ределены меры по сущест
венному улучшению плани
рования и организации под
готовки и переподготовки 
кадров в области новой тех
ники и технологии, повы
шению их квалификации и 
совершенствованию чмето-) 
дов обз̂ чения. Переподго
товку кадров чамечено осу
ществлять на специальных 
факультетах при высших 
учебных заведениях, а пере
подготовку специалистов 
средней квалификации —на 
специальных отделениях 
при ведущих техникумах. 
Расширяется практика соз
дания межотраслевых ин
ститутов [Повышения квали
фикации при ведущих выс
ших учебных заведениях 
страны. Ряд существующих 
учебно - курсовых комби
натов при передовых пред
приятиях преобразуется в 
постоянно действующие 
учебные центры. На базе 
передовых производствен
ных объединений, предпри
ятий и организаций в каж
дой отрасли создаются учеб
ные полигоны новейших об
разцов техники. В рамках 
государственного плана под
готовки и переподготовки 
кадров вводятся договорные 
отношения отраслевых ми
нистерств и ведомств с Ми
нистерством высшего и сре
днего специального образо

вания СССР, а также с Го
сударственным комитетом 
СССР по профессионально- 
техническому образованию.

Одобрены разработанные 
правительствам предложе
ния о переводе с 1987 года 
на полный хозяйственный 
расчет и самофинансирова
ние всех объединений и 
предприятий Министерства 
автомобильной промышлен
ности СССР. С учетом опы
та, накопленного в произ
водственном объединении 
«АвтоВАЗ», намечено пред
принять комплекс мер по 
совершенствованию эконо
мических методов управле
ния, улучшению Арганива- 
ции планирования, расшире
нию прав, самостоятельно
сти и повышению ответст
венности объединений и 
предприятий. Имеется в ви
ду, что реконструкция про
изводства, проведение на
учно - исследовательских 
и других работ с привлече
нием импортного оборудова
ния и материалов будут 
осуществляться за счет соб
ственных валютных средств, 
заработанных трудовьши 
коллективами. |1ри этом 
планируется приоритетное 
развитие экономических 
связей с социалистически
ми странами.

В связи с многочисленны
ми пожеланиями трудя
щихся рассмотрены и одо
брены предложения по 
улучшению 1качества хле
бобулочных и макаронных 
изделий. Предусматривает
ся к 1990 году удвоить вы
пуск хлеба из пшеничной и 
ржаной муки высшего сор
та с использованием мо
лочных продуктов, фермент
ных и других препаратов, в 
результате чего увеличится 
калорийность и качество 
этих изделий. В целях сти
мулирования труда работни
ков хлебопекарных пред
приятий с начала будуще
го года для них вводятся но
вые тарифные ставки и дол
жностные оклады, а также 
увеличиваются размеры до
плат за работу в ночное вре
мя.

Придавая большое значе
ние дальнейшему укрепле
нию самоуправленческих 
■начал в государственной и 
общественной жизни, По
литбюро обсудило назрев
шие вопросы развития раз
нообразных форм самодея
тельности . населения в го
родах и сельской местности, 
лучшего использования их 
обществегаю полезного по
тенциала. Обращено внима
ние на необходимость по
вышения авторитета и уси
ления влияния органов об
щественной самодеятельно
сти по месту жительства 
граждан, призванных еще 
активнее привлекать насе
ление к решению задач 
местного характера. Отмече
но важное значение разви
тия самостоятельности и 
инициативы сельских и по
селковых Советов народных 
депутатов, укрепления их 
материальной и финансовой 
базы. Определены (Направ-г 
ления перестройки работы 
партийных организаций, 
действующих по месту жи
тельства, участие в работе 
которых должно рассмат
риваться каждым коммуни
стом . как неотъемлемая 
часть выполнения . его ус
тавных обязанностей. Под
черкнуты большие возмож
ности нашей общественно
сти в борьбе за благоустрой
ство городов, сел и других 
населенных пунктов.

Политбюро рассмотрело 
разработанные в соответст
вии с решениями XXVII 
съезда КПСС предложения 
об образовании советов жен
щин. Имеется в виду соз
дать в стране широкую си
стему женсоветов, основу 
которых составят советы 
женщин в трудовых кол
лективах и по месту жите
льства. Их деятельность бу
дет строиться на основе 
творческой инициативы и 
самодеятельности женской 
общественности во всех сфе
рах производственной и об
щественно - политической 
жизни, в управлении дела
ми государства и общества,

решении социальных и дру
гих вопросов. Важная зада
ча женских организаций на
шей страны —  активное 
участие в международном 
женском движении, в борь
бе за мир и дружбу между 
народами.

Одобрены итоги сострявг 
шегося в Бухаресте 14— 15 
октября с. г. очередного за
седания Комитета минист
ров иностранных дел госу
дарств —  участников Вар
шавского Договору. noHirr- 
бюро выразило удовлетворе
ние тем, что позиция СССР 
на советско-американской 
встрече в Рейкьявике нашла 
полную поддержку союзных 
социалистических госу
дарств. Подчеркнута необ
ходимость в сложившейся 
ситуации наращивать сов
местные усилия братских 
стран в борьбе за ядерное 
разоружение, создание все
объемлющей системы меж
дународной безопасности и 
мира.

Рассмотрев итоги офици
ального дружественного ви
зита товарища Рыжкова 
Н. И. в Польскую Народную 
‘Р)5спублику, Политбюро 
одобрило проведенные им 
переговоры с польскими ру
ководителями, в результате 
которых получает новый 
им1пульс разностороннее 
экономическое и научно- 
техническое сотрудничество 
двух стран. Отмечена осо
бая важность развития но
вых прогрессивных форм 
экономического взаимодей
ствия, прямых связей меж
ду предприятиями, объеди
нениями и научно -  иссле
довательскими институтами 
Советского Союза и Поль
ской Народной Республики.

На заседании Политбюро 
ЦК КПСС обсуждены также 
некоторые другие вопросы 
развития сотрудничества со 
странами социализма, ук
репления мирного сосуще
ствования государств с раз
личным общественным стро
ем, обеспечения мира на на
шей планете.
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ФОТОРЕПОРТАЖ

Реальное перевооружение
Эмаль-производство объединения «Сибкабель» —предприяТй*- 

ветеран. Долгое время его не касалось техническое перебб* 
оруженне. В цехах основного производства условия труда бы* 
ли не везде в норме.

Сейчас реально видно наступление технического прогрессе. 
Особенно заметно техническое перевооружение в одном из 
основных цехов — эмалировочном. Высокопроизводительные 
станки позволили высвободить часть рабочих, заметно чище 
стал воздух в пролетах цеха за счет Дополнительной очиет- 
ни выделяющихся примесей, ну и самое главное — поднять 
производительность. Коллектив цеха теперь уверенно зани
мает первое место в социалистическом соревновании, стал 
победителем он и в прошедшую неделю на предоктябрьской 

Постоянно перевыполняют сменные задания 
бригады Л. П. Красиковой, Т. И. Люфт, А. А. Барышева. Осо- 
Мнно высок накал в этих коллективах в предпраздничные

НА СНИМКАХ: эмалировщики Сергей АбаэаноВ, Владимир 
Семенов, Надежда Сафронова, Рамиля ККраиосян; сменный 
мастер Роза Михайловна Галеева.

Е. ЛИСИЦЫН.

УСКОРЕНИЕ-90-

Север. Люди. Нефть

Предчувствие удачи
в районе группы васюганских месторождений александ* 

ровскими нефтеразведчиками открыта новая нефтено£ная 
площадь.

Эта вышка буровой бригады А. Д. Линд
та монтировалась крайне медленно. Добу- 
ривались последние метры предыдущей 
скважины, а на новой площадке виднелось 
лишь основание буровой.

— Опять «окно»! — в кабинете началь
ника экспедиции ломались копья, -т До 
каких пор, Александр Владимирович, бу
ровые бригады будут бросать на прорьга? 
У соседей - каргасокцев монтажная брига
да вдвое меньше нашей, а обслуживает 
тоже три буровые бригады, и, заметьте, 
неплохо обслуживает. Там простоев нет.

—  Я тебя понимаю, но что поделаешь,—  
разводит руками Летицкий, —  туго с ави
ацией. Раньше ты бурил на Киев-Еганской, 
а сейчас —  Катыльга. Расстояние, сам Ви
дишь, какое. Пока все перебросишь...

—  Я все могу понять как специалист, —  
срывается Линдт, — но не как Депутат. Я 
же работаю с людьми. Где же тогда забо
та о человеке? Бригада практически рас
формирована: часть работает на базе, ос
тальные— на монтаже. Моральная сторона 
дела —  новый коллектив, материальная —  
голый тариф.

— И все же надо работать, —  завершил 
тот разговор с мастером начальник экспе
диции А. В. Летицкий.

...А через некоторое время опять это «на
до». На этот раз надо ликвидировать ава
рию. Что за невезение такое!

— Да, Давыдыч, прихват сильный, надо 
забуриваться в сторону, — заполняя буро
вой журнал, ставит свой диагноз Олег Рад
ченко.

Утром «диагноз» подтверждает и другой 
опытный бурильщик — Владимир Фино
генов.

И опять Александр Давыдович Линдт 
нервно шагает по балку;

— А забой у нас 1,600 метров?
— Да.
— Ну и намучаемся мы с этой сква

жиной. Будем забуриваться в сторону.—Ма
стер решительно подошел к календарю и 
вычеркнул десять дней, приплюсовав их 
к двум месяцам ожидания вышки.

И все же скважина вознаградила брига
ду за упорство.

• * •
— Вера, вы летите на буровую, — откры

то и просто улыбнулся мне в тот день ге

олог экспедиции В. В. Арбузов. И, не до
ждавшись ответа, добавил; —  Открывать 
месторождение.

Я рассмеялась в ответ. Открытие новой 
площади —  удача редкостная. Такая у 
нефтеразведчиков сл}гчается раз в несколь
ко лет.

—  У  меня предчувствие,— сказал Арбу
зов. —  Да и коллега, Валерий Рыбчевский, 
вчера звонил: керн имеет запах нефти! 
Вы понимаете? А рядом —  месторождения 
Оленье, Озерное...

До сих пор не знаю, предчувствие то 
было, а может быть, опыт... Скорее всего 
синтез того и другого. Но в ночь у нас на 
буровой был праздник— горела нефть, по
лученная из разведочной скважины. Вер
ховодил всеми на том празднике сам 
«провидец» —  Владислав Владимирович.

Утром, уставший, но счастливый, он же 
первым передал в управление, сбиваясь от 
переполняющей радости:

—  Получен приток нефти, пластовой во
ды нет... Открыто месторождение!

Припомнив недавний разговор, счастлив
чик протягивает, как бы в назидание ди
летанту, кусочек керна.

—  Сохрани на память, неверующая!
* * *

Сейчас бригада кавалера двух орденов 
Трудовой Славы А. Д. Линдта добуривает 
оставшиеся метры разведочной скважины. 
Впереди —  спуск колонны, испытание, а 
дальше —  дело эксплуатационников.

И, хотя в конторе экспедиции висит 
«молния» с поздравлением, я все-таки 
вновь называю фамилии тех, кто встретил 
первую нефть нового месторождения на 
буровой. Это геологи В. Арбузов и В. Рыб
чевский, слесарь пусконаладки В. Хитров 
и слесарь бригады А. Мировский, дизели
сты И. Биль, А- Чурунов, С. Протасов, 
В. Авимов, бурильщики В. Финогенов и 
О. Радченко, помбуры К. Усольцев, А. Бе- 
женарь, С. Титунов, В. Ромашов, а также 
повар Н. Новоселова и техничка Л. Пше
ничникова.

Новую нефтеносную площадь александ
ровские нефтеразведчики назвали Столбо
вой.

В. ИВАШУТИНА,
повар Александровской экспедиции.

СОСТОЯЛАСЬ ВСТРЕЧА
КОЛЛЕКТИВА ПРОИЗВОД
СТВЕННОГО ЖИЛИЩНО-РЕ
МОНТНОГО УПРАВЛЕНИЯ 
г. ТОМСКА С ПРЕДСТАВИ
ТЕЛЯМИ ЖИЛИЩНОГО ХО
ЗЯЙСТВА г. КЕМЕРОВА ПО 
ИТОГАМ ПОДГОТОВКИ ЖИ
ЛОГО ФОНДА К ЗИМНЕМУ 
ОТОПИТЕЛЬНОМУ СЕЗОНУ.

В «прела нынешнего го
да томичи выступили ини
циаторами социалистиче
ского соревнования со сво
ими коллегами из Кемеро
ва по девяти основным по
казателям — подготовке 
домов и зиме, ремонту пе
чей, фасадов, кровли, теп
лотрасс... И вот пришло 
время подвести итоги. Они 
оназались не в пользу то
мичей. Коллективу жилищ
ного хозяйства г. Кеиеро- 
ва вручено переходящее 
Красное знамя.

В И Н ТЕРЕСА Х  
А ГРО П РО М А
По заказу агропрома на 

факультете автоматики и 
электромеханики в апреле 
1986 года была начата раз
работка электромашинного 
сварочного генератора на 
базе асинхронного краново- 
го двигателя,' выпускаемого 
производственным объеди
нением «Сибэлектромотор». 
По просьбе руководителей 
агропрома и обкома КПСС 
работы были ускорены, и к 
25 июля совместно с «Сиб- 
электромотором» уже изго
товлена опытно - промыш
ленная партия генераторов, 
которые распределены сре
ди хозяйств Томской обла
сти. Научный руководитель 
работ —  профессор А. В. 
Лоос, ответственные испол
нители —  А. В. Лукутин и 
старший научный сотруд
ник А. А. Гавриков. Актив
ное участие в изготовлении 
комплектующих элементов 
агрегата приняли работники 
экспериментал ь н о - опыт
ного производства ТПИ. В 
ближайшее время предпо
лагается довести выпуск аг
регатов до 100 штук с пос
ледующим их серийным

производством на «Сибэлек- 
тромоторе» с целью удов
летворения потребностей 
сельского хозяйства Том
ской области.

П РИ ВЕС
О Б ЕСП ЕЧ А Т

ГРАН УЛЫ
На химико-технологиче

ском факультете ТПИ под 
руководством профессора 
В. М. Витюгина проводятся 
работы по внедрению ком
бикормов на Меженинов- 
ской бройлерной фабрике.

Технология гранулирова
ния опробована на опытном 
оборудовании. Результаты 
экспериментов по откорму 
птицы влажными гранула
ми показали высокую эф
фективность разработки. 
Среднесуточный привес воз
растает более чем в полтора 
раза, а расход корма сокра
щается вдвое. Ожидаемый 
экономический эффект дол
жен составить 6,5 млн. руб
лей при выпуске 7.000 тонн 
мяса в год.

Птицефабрика приобрела 
оборудование, позволяющее 
поставить на промышленную 
основу технологию, разрабог

танную политехниками. 
Сейчас ведется монтаж 
производственной линии 
гранулирования кормов, ко
торый планируется завер
шить к концу года, а за
пуск установки будет осу
ществлен в начале 1987 года.

ПОМ ОЩ Ь
СТРО И ТЕЛ ЯМ
ТПИ принимает активное 

участие а выполнении целе
вой комплексной программы 
«Ускорение-90». Широко 
развернулись работы по од- 
ному из ее разделов —  
«Стройматериалы». С учё
том запланированных в 
ТПИ научных исследований 
в производственных объеди
нениях «Агропромстрой» и 
«Томскстройматериалы» со. 
ставлены свои программы.

В течение первого полу
годия 1986 года работы ве
лись по четырем направле
ниям: технология, новые
строительные материалы, 
оборудование и механиза
ция технологических про
цессов, автоматизация и 
КИП. Были исследованы 
глины Родионовского, Бак- 
чарского и Орловского ме
сторождений, а на основе их

предложены составы масс 
керамического кирпича по
вышенной марки (осоЕ̂ ю 
прочность ему придают до. 
бавки металлургических
шлаков Кемеровской о(1ла. 
сти). Дополнительную кре- 
пость фасадной керамиче
ской плитке придают добав
ки иркутских диопсидовых 
пород.

Новое приспособление, со
зданное учеными-прли- 
техниками, обёспечивает ка
чественную формовку гли
няной массы. Оно опробова
но в заводских условиях на 
формовке гранул керамзи- 
тового гравия̂  Другая но
винка —  керамические из
носостойкие форсунки. Они 
проходят испытание на Том- 
ском заводе керамических 
материалов и изделий. С их 
помощью будет изготовлять
ся порошок для фасадной 
керамической плитки.

Важную помощь оказыва
ют политехники и Туган- 
скому заводу стеновых 
строительных материалов. 
Заводчанам передана техни
ческая документация на два 
устройства, нужные для ме
ханизации трудоемких про- 
цессов. Выполнен проект 
автоматизации обжига из
вести в шахтных печах.

Н. КУЦАН.

Лесной цех

СТАНЕТ НОРМОЙ ДВУХСМЕНКА
в объединении «Томлеспром» взят твердый курс на 

двухсменку. Два месяца назад специальным приказом 
определены меры по организации работы лесозаготови
тельных участков в многосменном режиме. На коллегии 
объединения повторно рассмотрен вопрос о том, как вы
полняется приказ № 248.

В нем имеются рекомен
дации по переводу агрегат
ной техники на двухсмен
ный режим, предлагаются 
усовершенствованные норма
тивы. До конца года пред
стоит задействовать в много
сменном ритме восемь ма
стерских участков. Причем 
это будет не сезонная двух- 
сменка-времянка, как зимой 
нынешнего года. Она станет 
постоянной и войдет в еже
суточный рабочий график.

После ударного рывка в 
январе— марте многие двух
сменные экипажи распались, 
летом редко где велась в 
две смены трелевка. Из 90 
валочных машин лишь 40 
действуют в многосменном 
режиме (зимой было 65 еди
ниц). Коэффициент сменно
сти на трелевке составляет 
пока 1,1, на механизирован
ной обрезке сучьев —  1,2. 
Сезонный настрой руководи

телей леспромхозов, недо
оценка серьезности постав
ленной задачи тормозят се
годня переход коллективов 
на многосменку.

Не смог вразумительно 
объяснить задержку глав
ный инженер Орловского 
ЛПХ Е. Н. Лисовский. Меж
ду тем здесь в новом режи
ме работают . лишь две 
«ЛП-19» (следовало переве
сти 9 механизмов разных 
типов). Не открыта дорога 
обновленной системе преми
рования, наряды-задания 
бригадам доводятся по ста
ринке —  из расчета одно
сменкой трелевки. Срывает
ся программа подготовки 
кадров; вместо 11 специали
стов добавилось 3, не назна
чен сменный мастер. Евге
ний Николаевич дал понять, 
что руководству предприя
тия вовсе не до этого. Не 
выстроены, мол, еще зимние

гаражи в лесосеках, не за
кончены перебазировки... В 
ответ услышал жесткова. 
тое: «Текучку не впуты
вай...».

Откровенно бездействуют 
руководители Аслановского 
ЛПХ, и директору А. И. 
Прокопову было сказано об 
этом прямо. Ни один из 
плановых 14 механизмов не 
функционирует в двухсмен
ном режиме. Сучкорезные 
машины «ЛП-33» в Полуде- 
новском лесопункте довере
ны неопытным механизато
рам. Возникают проблемы с 
ремонтом на деляне —  воп
рос, кстати, своевременное 
решение которого обеспечит 
успех важного дела.

На недавнем заседании 
клуба «Лесоруб-80* очень 
принципиально выступил 
машинист «ЛП-19» В. С. Ки- 
селев из Аргат-Юльского 
ЛПХ:

—  Какая тут двухсменна, 
если слесарь ночью не по
может подремонтировать 
агрегат? Организовать же 
надо дополнительное ремон
тное звено, руки приложить!

Не только аслановцев и

аргат-юльцев сдерживает 
«ремонтный» недостаток. И 
не только он стал типичным 
при переводе лесозаготови
тельных участков на уплот
ненный режим. Механиза
торы делают и другие заме
чания. Редко появляются на 
деляне, интересуются обста
новкой во второй смене ру
ководители предприятий (а 
ночные условия труда по
вышенного внимания к лю
дям требуют!), рабочие не 
получают порой горячего 
питания. На валочные ма
шины, там, где возможно, 
установить бы рации. Тут 
не принимаются контраргу
менты вроде того, что вы
сказывает главный инже- 
нер Комсомольского ЛПХ 
Г. Г. Овчинников: «У меня
мотовозы еще связью не
полностью обеспечены...». 
Потребуется —  снимем ра
ции и с мотовозов.

На трех мастерских участ
ках прижилась двухсменка: 
на двух— в Парабельском и 
на одном —  в Асиновском 
леспромхозах. Есть, как ви
дим, сдвиги к лучшему. Од

нако решающего перелома в 
отношении к двухсменке, 
безусловного приятия ее по
ка не наступило. Немало 
неувязок, как показала про
верка, имеется на Томском 
ЛПК, в Катайгинском, Ком
сомольском леспромхозах. 
Многие предприятия «обро
сли» недоработками —  ме
лочами, которые не позво
ляют решительно переклю
чаться на новый ритм.

До 1 ноября предстоит 
ликвидировать отставание 
по переводу агрегатных ма
шин на стационарную двух
сменку. Иной режим работы, 
подчеркну, —  не мимолет
ная кампания, не дань моде. 
Когда двухсменна поэтапно 
утвердится на всех пред
приятиях, постоянно будет 
вестись ее отладка. Психо
логически следует готовить
ся к этому уже сейчас: под
тягивать резервы для осу. 
ществления нужных меро
приятий, «ковать» кадры.

Г. АНДРЮХИН, 
начальник технического 
отдела объедипекня 

«Томлеспром».
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Хроника
идеологической

работы

Теперь — 
и в филиалах

Почти месяц продол
жаются занятия в уни
верситете марщсизма1-ле- 
нинизма при Томском 
обкоме КПСС. Теперь 
аудитория слушателей 
заметно расширилась; на 
днях началась учеба в 
Стрежевском и Асинов- 
ском филиалах УМЛ. 
Перед началом занятий 
слушателей тепло позд
равили секретари горко
мов КПСС В. П. Денисо
ва и В. С. Селезнева.

С лекциями в филиа
лах университета марк
сизма - ленинизма вы
ступили ведущие ученые 
томских вузов: доценты
К. Т. Виниченко, К. Н. 
Чигоряев, М. В. Щеглова. 
В нынешнем году будет 
усилена практическая 
направленность учебы. В 
проведении семинаров 
примут участие хозяйст
венные руководители 
предприятий Стрежевого 
и Асина, а также партий
ные и советские работ
ники.

Т. ИЛЬИНА.

Чья
агитплощадка 

лучше!
в Кировском райкоме 

КПСС состоялось совеща
ние по итогам работы на 
летних агитплощадках. 
Об итогах массово-поли
тической работы партко
мов с населением по ме
сту жительства летом 
рассказала в своем вы
ступлении секретарь
райкома КПСС С. П. Зи
новьева.

Успешно прошли
праздники «Трудом сла
вен человек», «А у нас во 
дворе», единые политдии, 
вечера на агитплощадке в 
микрорайоне завода ре
жущих инструментов (за
ведующие Р. Ф. Валеева 
и 3. Ф. Рахова). Боль
шую помощь в этом ока
зывают партийная, проф
союзная, комсомольская 
организации предприя
тия, многотиражная га
зета, Эта, а также агита
ционные площадки
электротехнического за
вода, объединений «Кон
тур» и «Сибэлектросвет», 
признаны лучшими в 
районе.

Л. ВАСИЛЬЕВА.
Учатся молодые 

коммунисты
Первое занятие в шко

ле молодого коммуниста 
состоялось в Советском 
райкоме КПСС. Ньшче в 
районе организовано че
тырнадцать таких школ: 
семь —  на крупных 
предприятиях и а вузах 
и столько же —  при рай
коме КПСС. На лекциях 
и семинарах слушатели 
глубже изучат материа
лы XXVII съезда КПСС, 
проблеь.ы стратегическо
го курса партии на уско
рение социально-эконо
мического развития стра
ны, а также принципы 
партийного строительст
ва. Кроме преподавате
лей томских вузов, заня
тия будут вести работни
ки райкома КПСС.

Первую лекцию по те
ме «XII пятилетка —  пя
тилетка коренного пере
лома в социально-эконо
мическом развитии стра
ны» молодым коммуни
стам прочитала первый 
секретарь Советского 
райкома КПСС Н. С. 
Сперанская. В ее выступ
лении особое внимание 
было уделено задачам 
развития района в ны
нешней пятилетке, ито
гам работы за девять ме
сяцев года.

Е. ЛЕНСКАЯ.
Фильм, как жизнь

Киностудия «Беларусь- 
фильм», как правило, де
лает фильмы остросоци
альные, чутко улавливает 
тему, волнующую обще
ство. Вот и в новой своей 
работе —  фильме «На
учись танцевать» —  ра
ботники студии говорят 
о беспокоящем многих 
подростковом возрасте. 
Речь идет о пареньке с 
«золотыми» руками, ко
торый, попав под влияние 
нечестного человека —  
своего мастера, —  теряет 
нравственные ориентиры. 
В новое русло поворачи
вается его жизнь лишь 
после несчастья. «На
учись танцевать —  ос
тальному горе научит»,—  
говорит один из героев 
фильма.

Областное управление 
профтехобразования при
няло решение показать 
фильм всем учащимся 
профтехучилищ, а затем 
организовать широкое 
обсуждение его, зритель
ские конференции. На 
киностудию отгдаавлена, 
заявка с просьбой напра
вить в Томск представи
теля творческой группы, 
работавшей над фильмом, 
для встречи с учащими
ся СПТУ.

Р. СКРИПНККОВА.

Перестройка в агропроме:
слово с трибуны партийного пленума Б ыт ь  

единомышленниками

СВО ЕГО  ДЕЛА МАСТЕРА

1 Г'
Недавно состоялся пленум Тегульдетского райкома пар

тии, который рассмотрел меры по партийно-политическо
му обеспечению выполнения целевой программы «Моло
ко». На пленуме выступил председатель РАНО Г. М. Пья
ных. Его мысли о перестройке, о значении человеческого 
фактора вряд ли кого оставят равнодушным.

Ускорение научно-техни 
ческого прогресса, интенси
фикация производства по
требовали от нас, руководи
телей и специалистов РАПО, 
коренной перестройки, и в 
первую очередь —  в самой 
постановке задач. Решение 
бюро обкома КПСС о выво
де отстающих ферм на ру
беж годового надоя в 2.100 
килограммов заставило нас 
принимать необычные меры. 
Если бы мы ориентирова
лись на традиционные мето
ды, то для отстающих ферм, 
Красногорской и Белояр. 
ской, ньшешняя цель была 
бы не выше 1.800— 1.850 ки
лограммов. Соответственно и 
меры были бы не такие кру
тые. А нынче еще в начале 
года мы взяли обязательст
во —  заготовить на услов
ную голову скота по 20 цен
тнеров кормовых единиц. 
Надо было более чем на 
треть увеличить запасы кор
мов по сравнению с прош
лым годом. С позиций вче- 
рашнего дня это показалось 
бы нереальным. Сегодня 
этот рубеж достигнут. Нет 
сомнения и в том, что кол
лективы отстающих ферм 
получат от коровы не менее 
чем по 2.100 килограммов 
молока.

XXVII съезд КПСС повер
нул партийные организации 
к пониманию важнейших 
заветов В. И. Ленина, со
ставная часть которых —  
социальная справедливость, 
демократические основы 
управления. Время «приказ, 
ной» экономики прошло. Бы
ло раньше и у меня так: в
отдельные дни чуть ли не 
до истерики доводил и себя, 
и директоров совхоза, изда
вал немало грозных прика
зов, а дело заваливалось. 
Сегодня у всех на языке 
«перестройка», все ищут 
свое место в ней... А пере
стройка для нас вот в этой 
цифре —  2.700. Столько ки
лограммов молока район 
должен нынче получить от 
каждой коровы. Эта цель 
объединяет всех: меня и до
ярку, директора совхоза и 
ветврача, управляющего от
делением и механизатора.

Единомышленники —  хо
рошее понятие. А много ли 
их у нас? Много ли людей, 
которые не за страх, а за 
совесть ведут свое дело? 
Мне ежедневно приходится 
сталкиваться с руководите
лями, которых заставляешь 
исполнять их прямые обя
занности. Но есть среди них 
и такие, которые заставля
ют и меня исполнять свои 
обязанности. Вот как раз с 
такими значительно инте
реснее работать. Это едино, 
мышленники.

Нынешний год во многом 
поучителен. Требуется из
влечь уроки уже из свежего 
опыта. Несколько дней на
зад, анализируя уроки убо
рочных работ в Шумилов, 
ском отделении совхоза 
«Чулымский», мы с управ
ляющим отделением Н. Ю. 
Матвиенко сошлись на том, 
что для снижения нагрузки 
на комбайн отделению ну
жен еще один. Вчера при
езжаю в Шумилове и вижу: 
вот он, новый комбайн, бле
стит краской. Не стал Ма
твиенко дожидаться более 
благоприятного времени, а

сразу после уборки пригнал 
из Асина эту «Ниву». Зна
чит, человек уже сегодня 
думает о будущей жатве. 
Это —  единомышленник.

Возьмем специалистов ин
женерной службы. В совхо. 
зе «Красногорский» эту слу
жбу возглавляет инженер 
В. Н. Евланов. Под его руко
водством организованно бы
ли проведены весенние по
левые работы, в сжатые 
сроки убран урожай, полу
чен самый высокий за по
следние годы сбор зерна. 
Организованно проходила и 
заготовка кормов. Выработ
ка в сеноуборочном звене 
поднялась до 80 тонн в сут
ки. А на одном АВМ сумели 
произвести 200 тонн травя
ной муки из 315, что сдела
ны по всему району. Сла
женно работал и сенажный 
отряд.

Теперь присмотримся к 
другим специЕ1ЛИстам. Глав
ный инженер совхоза «Те- 
гульдетсмий» Н. П. Русин, 
за какой бы участок произ
водства ни брался, ничего 
не довел до конца. Поручи
ли ему организовать про
кладку водопровода —  дотя
нул это дело до самой зимы 
и теперь «преодолевает 
трудности». Сколько ни за
ставляли главного инженера 
совхоза «Чулымский» Н. К. 
Позднякова вплотную за
няться наладкой АВМ, орга
низацией работы сенажного 
отряда —  дела не улучши
лись. Совхоз получил но
венькую косилку, но так и 
не сумели запустить ее в 
работу. Или главный аг
роном совхоза «Тегульдет- 
ский» М. М. Хайрулин. Что 
можно о нем сказать? Аг- 
роном-то есть, а вот семян 
нет...

По-разному оценивается и 
работа управляющих. Взять 
Г. И. Валуева и Л. В. Ля- 
ховскую, управляющих Та- 
зырачевским и Покровским 
отделениями. Ляховская од
на, без помощников, сумела 
организовать уборку хлебов 
и засыпку в полком объеме 
семенного материала. А Ва
луев не удосужился даже 
организовать нормальное 
питание комбайнеров, не го
воря' уже об организации 
труда на уборке. Управляю
щая Скоблйнским отделение 
ем В. С. Шумакова сумела, 
как говорится, построить 
нынче коровник, а директор 
совхоза «Красногорский» 
Ф. С. Викулов подобное 
строительство провалил, по
ставив под удар вывод Кра
сногорской 4^рмы из отста
ющих.

Почему сегодня начальни
ка РТП А. Е. Плютова все 
еще надо заставлять зани
маться поиском ремонтного 
фонда для мастерских, а 
А. П. Демина («Агропромхн- 
мия») —  своим основным 
делом, то есть агрохимиче
ским обслуживанием совхо
зов? Почему В. А. Габов, ра
ботая всего два месяца на
чальником Берегаевского 
дорожного участка «Дор- 
спецстроя», сумел навести 
порядок и на территории 
предприятия, и в самом кол
лективе, а управляющий 
Тегульдетским отделением 
Е. Т. Мора этого сделать не 
может? Нет инициативы.

Совхоз «Тегульдетский» 
построил зерносклад. Но 
сдавать его не торопится, 
освоение кредитов банка не 
подтверждает. Что бы мы в 
таком случае сделали рань
ше? Составили бы акт и... 
к членам комиссии: «Подпи
шите». Но сегодня я уже не 
пойду ходатайствовать в 
банк... Пусть за срыв сдачи 
и неразворотливость отвеча
ют виновные.

Или возьмем такой мо
мент: район остался без се
мян. Как раньше я по
ступил бы? Сел в машину —  
и в Томск, просить помощи 
у государства. Сегодня —  
нет. Пусть расплачиваются 
виновные. И стоимость за
купленных семян будет выч
тена из реализации совхоза. 
Это сразу отразится на зар
плате и директора, и спе
циалистов. Экономическими 
рычагами управления надо 
пользоваться всем нам.

В совхозе «Тегульдетский» 
часто возникает такой воп
рос: как снизить себестои
мость продукции? Можно 
исписать горы бумаг с при
зывами, с планами меро. 
приятий, с разносами. А 
можно поступить и так; ис
ключить из фондов совхоза 
всю сельскохозяйственную 
технику, поскольку она ис
пользуется крайне плохо. 
Только в этом году совхоз 
взял техники на 60 процен
тов больше, чем другие хо
зяйства. Так было и рань
ше. Но если бы такими же 
темпами росло и производ
ство! Этого же нет! Совхоз 
снизил произврдство молока 
на 6 процентов, тогда как 
«Красногорский» и «Чулым
ский» его увеличили.

Для нас перестройка сего
дня означает, как при 
тех же средствах увеличить 
производство, удешевить 
продукцию. Нам необходимо 
за пятилетку освоить на 
объектах соцкультбыта
6 миллионов рублей. Зна
чит, производственную про
грамму надо удешевить до 
минимума. Уже нетерпимы 
некачественное строитель, 
ство, незапланированные ка
питальные ремонты. Пора 
соизмерять свои финансо 
вые возможности. Если я 
еще вчера закрывал на это 
глаза, то сегодня необходи
мо прибегать к санкциям 
рублем. Это тяжелее. Но без 
этого не навести порядка ни 
в технологической, ни в го
сударственной дисциплине.

Аппарат РАПО видит 
свою главную задачу в 
объединении интересов всех 
партнеров во имя нашей 
конкретной цели —- поднять 
продуктивность молочного 
стада до 2.700 килограммов. 
Для этого, кроме всего про
чего, надо перестроить эко- 
комические отношения пар
тнеров, контролировать ра
боту друг друга рублем, на 
основе договоров. Мы пере- 
ходим на формирование 
фонда зарплаты, исходя из 
нормативов, которые напря
мую связаны с показателя
ми производства. В этих 
условиях возрастает ответ, 
ственность и коллективов, и 
каждого из нас. По сути 
все мы, каждый на своем 
месте, должны быть едино
мышленниками и экономи
стами, считающими народ
ные деньги точно так же, 
как свои.

Г. ПЬЯНЫХ,
председатель Тегульдет

ского РАПО.

ОБСУЖДАЮТ УЧЕНЫЕ И ПРАКТИКИ
Состоялось расширенное 

заседание комиссии по изу
чению и рациональному ис
пользованию подземных 
вод, исследованию вредных 
геологических процессов. В 
рамках программы «Уско
рение-90» рассмотрены воп
росы перспективного разви
тия водоснабжения Томска 
до 2000 года. Обоснована не
обходимость дополнительно
го разведочного бурения, пе
ревода подземного водозабо
ра на автоматизированный 
режим работы, усиления 
охраны подземных вод. Ко

миссией заострено внимание 
на рациональном потребле
нии воды, устранении ее по
терь в бытовых условиях. 
На заседании выступили за
меститель председателя ко
миссии ректор Томского ин
женерно-строительного ин
ститута Г. М. Рогов, глав
ный гидрогеолог Томской ге
ологоразведочной экспеди
ции В. А. Афония, замести
тель председателя Томского 
горисполкома В. В. Гончар, 
главный инженер облком- 
хоза А. В. Старых и другие.

Утвержден план работы

комиссии на 1986— 1987 годы. 
На очередных ее заседаниях 
будут рассмотрены вопросы 
перспективного р>азвития 
подземного водоснабжения 
промышленных и сельско
хозяйственных предприя
тий, использование торфя
ников области с целью их 
рацион£1Льной разработки, 
гидрогеологическая и эколо
гическая обстановка в Том
ске, меры охраны окружа
ющей среды.

Работу комиссии возгла
вил ее председатель— з̂аме
ститель председателя обл
исполкома Н. Г. Черкашин.
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На этих фотоснимках— люди простых ра
бочих профессий. Трудятся они на одном 
предприятии —  Томском электротехниче
ском заводе. Литейщиком на участке ли
тья под давлением цеха № 12 работает 
В. Алиев. Заготовки деталей электриче
ских машин, отлитых им и его товарища-

Проблемы нефтяного севера-

ми, обрабатывает В. Вторушин, наладчик 
станков с ЧПУ цеха № 11. Но объединяет 
их не только технологическая цепочка. 
Оба по праву считаются мастерами своего 
дела. Фото А. Паутова.

(Из снимков, присланных на 
фотоконкурс).

Вношу предложение
Путь к высокой проходке и гарантиро

ванному качеству строительства скважин 
лежит через сквозной поточный бригадный 
подряд. Так считает буровой мастер Анато
лий Репников'.

Каждый из нас в той или 
иной степени размышляет 
над понятием «перестрой
ка». Говорится о ней так 
много, что уже появилась 
опасность заболтать саму 
суть этого процесса. На эту 
опасность указал М. С. Гор
бачев в одном из своих вы
ступлений.

Мы, например, в бригаде 
понимаем перестройку как 
улучшение конечного ре
зультата трудовой деятель
ности. А конечный резуль
тат сегодня не всегда раду
ет буровиков. Взять хотя бы 
конец прошлого года. Неф
тяники мучились с добы
чей, а пхюбуренные скважи
ны стояли «мертвым капи
талом». Некоторые из них и 
теперь стоят. Кому нужны 
такие метры?

Существующая сегодня 
система оргЕшизации и опла
ты труда не нацеливает 
участников строительства 
скважины на конечный ре
зультат. У куста слишком 
много хозяев, которые, зная 
лишь свой участок работы, 
не отвечают практически ни 
за что. Кроме буровиков, 
непосредственно на буровой 
работают геофизики, тампо- 
иаж'ники, вышкомонтаивиая 
и пусконаладочная брига
ды. После окончания буре
ния батареи из четырех 
скважин со всем своим хо
зяйством (вагончик, запас 
материалов, агрегат А-50) 
перегоняется на куст брига
да освоения. Премию буро
вая бригада получает после 
сдачи заказчику всей бата
реи скважин —  при условии, 
что скважины закончень! 
без брака. Как правило, на 
стыках ведомств и возни
кают многочисленные спо
ры, согласования, которые 
проще назвать потерей вре
мени и простоями.

Как же заинтересовать 
всех участников цикла 
строительства скважин? 
Предлагаю в первую очередь 
убрать ненужные звенья. 
Для этого придется создать 
укрупненную комплексную 
бригаду, которая будет рабо
тать одновременно на двух 
кустах. К буровой бригаде 
надо добавить четыре вах
ты по три человека и за
крепить за бригадой два 
станка, смонтированных на 
кустах, удаленных друг от

друга на два— пять километ
ров. Тогда комплексная 
бригада возьмет на себя 
подготовительные работы к 
бурению, передвижку буро
вой на. кусту и заключи
тельный комплекс геофизи
ческих работ после цемен- 
тажа колонны. Кроме всех 
этих работ, дополнительные 
вахты будут бурить кондук
тор (первые 400 метров сква
жин), На соседнем кусту 
параллельно с этим основ
ная часть бригады будет бу
рить от кондуктора до про
ектной глубины и спускать 
колонну, цементировать 
скважину.

Такое разделение труда в 
рамках одной бригады по
зволит свести к минимуму 
зависимость от смежников. 
А для создания полноценно
го потока можно ввести ко
эффициент трудового уча
стия для грузчиков базы 
производственного обслужи
вания, водителей, геофизи
ков и тампонажников. Ис
точником материального 
стимулирования для всех 
станет премия за досрочное 
качественное окончание и 
сдачу каждой батареи сква
жин.

Конечно, для нас переход 
на такую форму работы —  
в определенной мере риск: 
повышается ответственность 
за качество строительства 
скважин. Но ответственно
сти бригада не боится. Уст
ранять брак, в случае чего, 
придется самим. Но в комп
лексной бригаде должна

резко повыситься эффектив
ность всех видов работ. Су
дя по своему опыту, я могу 
гарантировать уже в следу
ющем году сто тысяч мет
ров проходки на новом Ло
мовом месторождении, . где 
глубина сква««ин 2.900 мет
ров.

Не хочу прослыть перво
открывателем. Бурение на 
двух станках лучшие брига
ды объединения уже ис
пользуют в своей практике. 
Обычно это делается при пе
реезде или в решающие мо
менты. Но при этом неиз
бежны переработки, на ко
торые администрация пред
приятия идет очень неохот
но. Да и на моральном кли
мате в бригаде переработки 
могут сказаться не лучшим 
образом. Поэтому мы пред
лагаем напряженность в ра
боте сделать нормой для 
всех, но не в уще1>б осталь
ному.

Может быть, для подкреп
ления идеи о сквозном по
точном бригадном подряде 
нужны дополнительные 
расчеты, но, на мой взгляд, 
при такой организации тру
да вырастет коммерческая 
скорость бурения и, самое 
главное, качество. Пока спе
циалисты объединения сде
лают окончательные выво
ды, я думаю, стоит риск
нуть и начать работать по- 
новому уже в этом году. 
Люди на дополнительные 
вахты у меня есть на при
мете. Надо попробовать. А 
практический результат по
кажет, что мы сумели выиг
рать в сроках, качестве, 
производительности труда.

А. РЕПНИКОВ. 
мастер комсомольско- 
молодежной бригады 
Васюганского УБР, де
путат областного Совета 
народных депутатов.

КОММЕНТАРИИ РЕДАКЦИИ 
Предложения Анатолия Степановича Репникова за

служивают внимательного рассмотрения и поддержки. В 
них как бы объединились две назревшие потребности: 
отказаться от самостоятельных бригад освоения и уза
конить практику бурения одной бригадой на двух стан
ках. Кстати, стрежевские буровики тоже идут по̂  пути 
создания укрупненных бригад. Так, бригада А. Гармашо- 
ва, работающая на Первомайском месторождении, вклю
чила в «вой состав одну вахту освоеяия и добилась со
кращения цикла строительства и сдачи скважин. Но там 
за бригадой закреплен подъемник А-50. А это означает, 
что довольно дорогостоящая техника все-таки бывает 
незагруженной, Репников предлагает пойти дальше и 
расширить возможности буровиков. Его предложения 
требуют тщательного обсчета, так как предполагают 
ломку сложившейся структуры предприятия. Но такую 
попытку взять больше ответственности на себя нельзя не
дооценить. Уж кто-кто, а бригада А. Репникова стабиль
но высокой проходкой в условиях Васюгана заслужила 
право на эксперимент. ^

Томский ЦНТИ 
предлагает

На рабочем 
месте — 

без пыли
Если для удаления 

стружки и пыли исполь
зовать отсос, сконструи
рованный специалистами 
из Ленинграда, то запы- 
ленность воздуха на ра
бочих местах снизится в 
2,1 раза. Местный отсос 
предназначен для исполь
зования в аспирационных 
системах цехов по обра
ботке древесины, пласт, 
масс, металла и других 
материалов. Он удаляет 
стружку и пыль от круг
лопильных, фрезерных и 
продольно - фрезерных 
станков.

Годовой экономический 
эффект от внедрения 
одного отсоса составляет 
2,47 тысячи рублей, при
чем замена старых сис- 
тем этаким отсосом позво
лит снизить расход энер
гии на 18 процентов.

С. ХАСАНОВА, 
инженер.

Конкурсы

Что могут 
кассмры

Конкурсная комиссия 
строга, но благожела
тельна. После того, как 
высокая белокурая Ната. 
ша Котова рассказала о 
правилах перевозки пас
сажиров, ей предложили 
занять место у кассового 
аппарата и продать би
лет от Томска до Кожев
никова Герою Советского 
Союза. > Конечно, пасса
жир был воображаемый. 
За действиями Наташи 
следили не только члены 
комиссии, но и коллеги с 
Томского автовокзала, из 
Кривошеина, Володина, 
Зырянского, Асина. А бы
ли еще и гости из Ново
сибирского и Алтайского 
производственных объ
единений . автовокзалов и 
автостанций. Они были 
приглашены на четвер
тый областной конкурс 
мастеров среди билетных 
кассиров Томского про
изводственного объедине
ния. Цель его —  провер
ка знаний правил пере
возки пассажиров, повы
шение культуры обслу. 
живания.

Победили томские кас
сиры Н. Н. Котова, Л. А. 
Каракулова, а также кас
сир Володинской авто
станции В. А. Штурмано- 
ва. Им'врз^ены подарки, 
присвоено звание «Ма
стер —  золотые руки».

Г. БАВИШЕВА, 
старший инженер.

Письмо с фермы

ГДЕ ЖЕ МОЯ ЗАРПЛАТА?
Летом я работада телятницей в 

подсобном хозяйстве Томского за
вода силикатно-стеновых мате
риалов. Июнь была на практике в 
школе, а потом заменила Галину 
Егоровну Кабанову, которая ушла 
в отпуск. Мама моя на этой же 
ферме работает подменной Дояр
кой, а папа —  скотником.

Работала я целый месяц. Как 
закончим доить, идем с мамой 
на поле косить траву для 33 телят. 
Она косит, а я складьшаю в те
лежку, а потом сами везем и рас
кладываем телятам. Возвраща
лись домой поздно. А ведь маме 
утром надо было рано вставать на 
дойку. Мне жалко маму. Она у 
меня работать умеет побольше 
других, а постоять за себя —  нет. 
Жалуется, что управляющий ей 
неправильно закрывает наряды.

Наверное, это и на самом деле 
так. Потому что я, например, до 
сих пор, хоть уже и конец сен
тября, не могу получить свои за
работанные деньги. Иду в бухгал
терию, меня посылают к управ
ляющему, а управляющий Нико
лай Алексеевич Грачев говорит, 
что ничето не знает. Мне все это 
очень обидно. Ведь у нас в клас
се никто не хотел идти на фермы, 
кроме нас с подружкой. Теперь 
выходит, что и мы зря старались. 
Над нами посмеиваются. В сво
ем десятом классе я старюста и 
возглавляю учебный сектор в 
школьном комитете комсомола. 
Первого сентября на линейке мне 
вручили за лето почетную грамо
ту и часы. За это, конечно, я очень 
благодарна. Но пальто и сапоги

купить на свою зарплату к зиме 
до сих пор не могу.

Сказать, что у моих телят не 
было привесов, —  это неправ
да. Мои теЯята прибадили на семь 
центнеров. Один центнер стоит 
сорок с лишним рублей. Но, вы
ходит, не всем надо оплачивать 
по правилам? Вот и мама работает 
с женой управляющего на одной 
группе, а получает гораздо мень
ше за день, хотя коровы те же. Да 
еще косила для коров бесплатно, 
в месяц по сорок тонн. Как же 
можно так обманывать людей?

Марина ЦЕДРИК, 
десятиклассница.

пос. Октябрьский.
Томский район.

ОТ РЕДАКЦИИ.
Мы встретились с Мариной и 

управляющим подсобного хозяй

ства Николаем Александровичем 
Грачевым в начале октября. Пер
вая зарплата девочки все еще 
где-то блуждала. Управляющий 
ничего существенного сказать не 
мог по «делу» Марины, лишь раз
вел руками. Отдел кадров яа за
воде что-то напутал. Сначала по
теряли справки с разрешением 
принять на работу, потом забыли 
оформить как следует.

Возмущение Николая Александ
ровича было так заразительно, что 
мы решили разбираться до кон
ца. Каково же было удивление, 
когда в отделе кадров обнаружи
лось сразу несколько приказов о 
принятии на работу Марины Щед
рин. Первый из них, от 13 июля, 
гласит также, что шефом-яастав- 
яиком Марины назначен Грачев. 
Не удосужившись ознакомиться с

этим приказом, управляющий в 
июле рабочие дяи Марине не про
ставил и попросил издать новый 
приказ— на август. В нем, кстати, 
тоже он назначен шефом-настав- 
ником.

Удивляет и то обстоятельство, 
что девочка с мамой вынуждены 
были косить траву и возить ее 
вручную, ведь в это время в хо
зяйстве велась заготовка кормов. 
Зеленой массы было вдоволь. Не 
постарались вникнуть в создавше
еся положение И работники пла
нового отдела. А ведь Марина не 
раз приходила в заводоуправле
ние. Когда вмешалась редакция, 
здесь заявили, что расчет на Ма
рину произведен. Часть денег за 
работу с дочерью получила ее 
мать, девочка тоже уже должна 
бы получить. И надо же случить

ся: телефон подключился так, что, 
ожидая соединения с отделом 
кадров, мы смогли узнать правду. 
Оказывается, перерасчет был сде
лан лишь после нашего запроса. 
Работник планового отдела О. И. 
Иванова ссылалась на Грачева, 
который не раз уже оформлял 
людей не по правилам.

Очевидно, из этой истории сле
дует извлечь урок всем ее участ
никам. Ведь речь идет о том, что 
нанесли обиду человеку, ]̂ гольх(1 
начинающему трудовую биогра
фию.

Хочется верить, что заверения 
инспектора отдела кадров На
тальи Андреевны Гулимовой о 
подключении народных контроле
ров, которые тщательно проверят 
состояние дел в подсобном, яе 
окажутся простыми словами.

А зарплату свою Марина нако
нец получила,

3. КУНИЦЫНА, 
корреспоидеит агропромыш

ленного отдела.
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Проверяем
выполнение
обязательств оиск I f Элеганта б С

«ОЭ» — особо элегантная обувь — такой знак стоит на из
делиях, выпускаемых ателье «Элегант». Коллектив его вто
рой раз в этом году побеждает в соревновании по объеди
нению «Томскоблобувьбыт».

Ателье «Элегант» заду
мывалось как предприятие 
особого рода, где бы изго
тавливали не просто особо 
модную обувь, —  такую 
шьют и в Доме быта № 2,—  
а рассчитанные на изыскан
ный вкус новинки. Это зна
чит, что .Образцы д(оляты 
утверждаться в Московском 
Доме моделей, пошив вес- 
тись на особо современном 
оборудовании, выполнять 
должны его мастера выс
шего и первого классов. 
Здесь у клиента должна 
быть возможность заказать 
такую обувь, которую он не 
может по каким-нибудь 
причинам приобрести в ма
газине. Выполнило ли ате
лье «Элегант» свое назначе
ние? Вполне. Работа пред
приятия опровергла тезис, 
что спрос на изготовление 
обуви невелик. Теперь впол
не очевидно, что, если зака
зы изготавливать с высоким 
качеством и в срок, необхо
димость в мелких партиях 
отпадает.

Вот оценки тех, для кого 
трудится коллектив; «Я, как 
томичка, очень рада, что в 
городе появилось ателье.

где можно изготовить кра
сивую обувь на заказ. Это 
очень удобно», «Изготовле
ние обуви по образцам гово
рит о современном уровне 
обслуживания».

Конечно, условия работы 
ателье особые. Одно уж то 
многое значит, что квали
фикация мастеров высокая. 
У  нас трудятся лучшие 
специалисты объединения— 
главный модельер Анатолий 
Павлович Поляков, заготов
щицы Надежда Алексеевна 
Зиберт и Лидия Альбертов
на Нейман, обувщик Влади
мир Васильевич Швагин и 
другие. Кроме того, в ателье 
нет той «валовки», которая 
подгоняет обувщиков в 
обычном производстве. Но 
значит ли это, что нашим 
мастерам работается легче? 
Отнюдь нет. Во-первых, 
очень высоки требования к 
качеству vieroToaneHHa, во- 
вторых, никакой поблажки 
на завышение срока. Есть, 
помимо пошива, у нас и цех 
ремонта обуви, где бригада 
работает на привычных ус
ловиях. Тем не менее план 
коллективом перевьшолня- 
ется регулярно. За девять

месяцев он реализован на 
126,7 процента.

За счет чего достигается 
перевыполнение? Большое 
внимание уделяем бригад
ному подряду. Бригада по 
пошиву обуви не просто ра
ботает на единый наряд с 
использованием КТУ. В нее, 
помимо мастеров и брига
дира, входят модельер и 
технолог. Это позволяет 
специалистов «завязать» на 
конечный результат и обес
печить жесткий контроль на 
каждой операции. Отсюда и 
высокое качество.

Много и заинтересованно 
занимаемся организацией 
соревнования. Видим в нем 
не формальный стимул. Свои 
Обязательства продумали 
под таким углом зрения: 
«Что мы дадим пятилетке?». 
Произвели конкретный рас
чет по предприятию. Те
перь, например, знаем, что 
за пятилетие должны изго
товить 350 пар образцов со
временной обуви, принять 
от населения 3.600 заказов 
на пошив, 19.900 —  на ре
монт, внедрить 16 рацпред
ложений, в 1,3 раза увели
чить производительность

В о к р у г  
мичуринского сада,

и л и  ч т о  П О Р О Ж Д А Е Т  П Р О Б Л Е М Ы  

К О Л Л Е К Т И В Н О Г О  О Г О Р О Д Н И Ч Е О Т В А
С большой охотой проводят горожане 

свое свободное время на земельных участ
ках, которые мы, томичи, назьшаем мичу
ринскими. Это и перемена деятельности, и 
активный отдых на природе, и трудовое 
воспитание детей. Многим зти сады заме
няют санатории. В сады привлекают не 
только прибавка к столу овощей и фрук
тов, воспоминания о крестьянском детстве... 
Садовод и огородник работают с интере
сом, фантазией. Их труд не имеет регла
ментации. Он в самой основе своей само
стоятельный и творческий. Расти, выду
мывай, пробуй!...

Сегодня садоводством и огородничест
вом в Томске, по данным председателя 
областного общества Т. В. Маркиной, за
нимается сорок тысяч семей. Если еще в 
1973 году участок имела тачько десятая 
семья, то с 1985 года —  каждая третья. 
Дело приобрело государственный размах. 
Причем оно всячески поощряется партий
ными и советскими органами. На сей счет 
было принято специальное решение обл
исполкома. Для томичей в районе желез
ной дороги Томск —  Тайга выделено 1.500 
гектаров земли. Больше внимания стало 
уделлгься /благоустройству садоводческих 
территорий, улучшению подъездных путей, 
водоснабжению и злектроосвещению. 
Только нынче запланировано выполнить 
строительно-монтажных и мелиоративных 
работ на 35 тысяч рублей.

Оживилась деятельность и областного 
совета садоводства. Зимой работают агро
номические курсы. Проводятся консульта
ции, обмен опытом. Садоводам оказывает
ся помощь в приобретении посадочного 
материала плодово-ягодных культур, се
мян.

Результаты этой заботы очевидны. В 
прошлом году было собрано 9.700 тонн 
ягод и 7.500 тонн овощей, ньшче соответ
ственно —  9.840 и 12.300 тонн. Часть этой 
продукции поступила на прилавки пот
ребкооперации и рынка. Кроме того, шеф
ствуя ряд лет над детскими домами, ми
чуринцы бесплатно обеспечивают их яго
дами со своих участков. Хорошо развива
ются садоводство и огородничество в това
риществах института «Томгипротранс», 
подшипникового, радиотехнического, 
электромеханического и манометрового за
водов.

Однако не везде еще наведен порядок. 
Плохо работают товарищества объедине
ния «Контур», университета, химфармза- 
во'да, ГПТУ-6 и других коллективов. Во
зник целый ряд осложнений, общих для 
мичуринцев. Чтобы добыть стройматериа
лы и удобрения, садоводы все еще вьшуж- 
дены обращаться к услугам разного рода 
«леваков» и «деляг».

Большинство из нас привыкло пола
гаться только на себя, на свою сноровку. 
Некоторые как-то проникают на «нужные» 
предприятия, днями выстаивают у ворот 
лесоторговых баз. Лишь бы хоть что-то 
достать! Вот тут-то к ним и подкатывают 
ловкачи, чтобы сбыть «левые» материалы 
по спекулятивной цене.

А ведь эту проблему, хоть и непросто, 
но можно решить. Почему бы не организо
вать торговлю строительными и хозяйст
венными материалами непосредственно на 
территориях самих товариществ? Хотя бы 
на самых крупных —  в районе Каштака, 
Степановки, Копылова? Тогда бы у садо
вода отпала и другая забота: как доста
вить купленные материалы из города. Уже 
не надо будет склонять «знакомых» шо
феров к «левым» рейсам. Можно прибли
зить к садам продажу минеральных удоб
рений, торфа.

Требуют своего • разрешения вопросы 
электрификации и водообеспечения участ
ков, транспортное обслуживание членов 
садоводческих товариществ.

Сколько нервов испорчено людям все
возможными переменчивыми решениями. 
Например, несколько раз то запрещали, 
то разрешали устройство мансард. Словно 
пустующий чердак лучше приспособленно

го под комнату отдыха. Конечно, надо 
жестко бороться со всеми злоупотреблени
ями. Надо, наверное, совершенствовать 
разработку проектов садовых домиков. Но 
ведь надо учитывать и природно-климати
ческие условия, и национальные тради
ции...

Думаю, что при решении этих вопросов, 
равно как и проблем, связанных с приоб
ретением стройматериалов и удобрений, 
побольше инициативы и предприимчиво
сти должен проявлять сам городской со
вет садоводов. Одной просветительской 
работы и агрономических занятий сегодня 
уже недостаточно.

К сожалению, в ряде товариществ встре
чаются еще серьезные нарушения и из
вращения в коллективном садоводстве. 
Превышаются нормы земельных наделов. 
Допускаются значительные излишества 
при строительстве домиков. Не зря руко
водители Управления магистральных неф
тепроводов, электромеханического завода, 
«Томгипротранса», кооперативов «Солнеч
ный», «Кедр» и «Южный» были привлече
ны к партийной ответственности. Круп
ным денежным штрафам и начетам под
вергнуты за самовольный захват земли и 
ее распределение председатели товари
ществ областного статуправления, «Союз-  ̂
томскмелиорации», совхоза «Томский» и" 
других предприятий.

Председатель товарищества томской по
ликлиники МЪ 3 Савельев самовольно за
нял 26 соток. А потом распродавал этот 
участок по частям. Подобный бизнес увлек 
и других «садоводов». В дело пришлось 
вмешаться прокуратуре... Хапуги находят 
лазейки для личного обогащения и в са
мих садоводческих товариществах. Нажи
ваются на завышении объемов тех или 
иных работ, незаконном приобретении ма
териалов, на манипуляциях расценками... 
А в «Коммунальщике» пошли даже на за- 
вьппение стоимости продаваемого посадоч
ного материала, то есть обманьшали своих 
же товарищей. Бывший председатель 
«Коммунальщика» В . М. Марков длитель
ное время опустошал коллективную кассу. 
Брал на подотчет солидные суммы, а от
читываться забывал. Вот и образовался за 
ним долг в 3.786 рублей.

Очевидно, что система садоводческих то
вариществ нуждается в контрольном меха
низме, который бы мог детально вникать в 
состояние финансово-хозяйственных дел. 
Однако этому контролю, когда он появля
ется, не везде рады. Например, мне, име
ющему удостоверения от двух комитетов 
народного контроля —  городского и обла
стного, так и не удалось проревизировать 
товарищество «Пчелка» объединения «Кон
тур». Председатель М. И. Утенкова триж
ды назначала сроки проверки и. трижды 
сама же их отменяла. А потом вообще учи
нила скандал...

Нельзя умолчать и о таком негативном 
явлении, как волны разбоя, которые время 
от времени прокатываются по Мичурин, 
ским участкам. Хулиганы и жулики взла
мывают двери, выхлестывают окна, бьют 
и растаскивают все, что попадет под руку. 
И все это, по сути, безнаказанно. Мы очень 
редко узнаем о судебных процессах над 
теми, кто ворует в садах и в домиках. Ми
чуринские домики для некоторых хулига
нов стади своего рода тренировочными 
полигонами. Приобретенные здесь навы
ки они потом переносят уже на городские 
дома... А у Томской районной милиции 
руки не доходят до мичуринских участ
ков. Вон, мол, их сколько! Разве за всеми 
уследишь. Но почему бы не организовать 
из тех же садоводов добровольные дружи
ны или отряды? Иначе садовод перед на
шествием хулиганов остается в беспомощ
ном одиночестве. И еще. В товариществах 
пока нет ни телефонной связи, ни сигна
лизации, настало время решать и эти про
блемы.

В. НАЗАРОВ,
инспектор областного комитета народ

ного (контроля, наш нешт. хорр.

—  Какой хлеб реко
мендуется для диаб.ети-

ков? Где его можно ку
пить в Томске?

г. Томск.
г. ПАНЬКОВ.

Отвечает заведующая 
горторготделом Л. И. Та- 
ушканова:

—  Больным сахарным 
диабетом рекомендуется 
выпускаемый в Томске

хлеб «Молочно - отруб
ной» и булочка на кси
лите. Их продают в мага
зинах; № 24 (ул. Дзер
жинского, 51), № 74 Ыер. 
Нахановича, 8), № 98
(пр.- Комсомольский, 16), 
№ 136 (ул. Пушкина, 7), 
JVs 196 (пер. Красный, 7),

труда, организовать десять 
новых видов услуг. С згой 
целью уже произвели атте
стацию рабочих мест, обу
чили трех учеников, внед
рили ремонт «сегодня на 
сегодня».

Каждый, кто заходит в 
ателье, видит на стенде фа
милию победителя. Показа
тели Доски соревнования 
обновляем каждый день. В 
дни ударной работы кол
лектива нередко выпускаем 
«молнию». «От всей души 
поздравляем Ульрих Алек
сандру Васильевну с вьшол- 
нением дневной выработки 
на 300 процентов!»,— гласи
ла одна из них в дни работы 
XXVII съезда партии. Бла
годаря твортеской инициа
тиве коллектив досрочно 
выполнил обязательства в 
честь съезда партии, 116-й 
годовщины со дня рождения 
В. И. Ленина. Сейчас тру
димся над выполнением обя
зательств в честь 70-й го
довщины Октября.

Наш девиз-—  «Делай луч
ше, больше, дешевле, чем 
прежде». Призьш к эконо
мии считаем таким же важ
ным, как высокое качество 
и своевременно выполнен
ный заказ. Бережливо ис
пользуем отходы и охотно 
изготавливаем из них со
путствующие товары. Это и 
элегантные дамские сумоч
ки, и удобные тапочки для 
женщин, и футляры для

очков, кошельки, салфетки, 
пояса и т, п. Ассортимент 
постоянно расширяем, и весь 
он пользуется не меньшим 
спросом, чем основная про
дукция. В копилку же ате
лье —  прибавка 6 тысяч 
рублей.

Удовлетворяем ли спрос 
томичей? Он явно опережа
ет предложение. Уже ясно, 
что люди не стоят за рублем, 
—  было бы качество. Зака
зов столько, что вьшужде- 
ны их ограничивать, устано
вив очередность. Что сдер
живает прием? Одно нема
ловажное обстоятельство. 
Наряду с изготовлением 
обуви для населения ателье 
занято созданием новой на
правляющей коллекции. Де
ло это очень трудоемкое, ес
ли к тому же учесть наш 
статус —  ателье высшего 
разряда. На разработку мо
делей уходит по меньшей 
мере полгода. В течение это
го периода прием закадовот 
населения ограничивается. 
Вполне понятно, почему 
разработка направляющей 
коллекции возлагается на 
наш коллектив: здесь са
мые квалифицированные 
мастера. Но в сущности 
правомерен вопрос; почему 
изготовление образцов не 
передать специально создан
ному учреждению? Ведь 
сейчас трудно представить, 
чтобы швейники обходились 
без своей (эксперименталь

ной лаборатории. Она нуж
на и обувщикам.

К концу пятилетки пла
нируем вьшускать особо 
элегантной обуви на 100 ты
сяч рублей. По сравнению с 
нынешними цифрами объ- 

. ем выпуска увеличится 
почти втрое. Рост замет, 
ный. Но если исходить 
из потребностей населе
ния, так ли он велик? 
Капля в море. Жителям по
лумиллионного города как 
минимум нужен и полумил
лионный оборот. Реален ли 
он? Изготовление особо эле
гантной обуви можно уве
личить значительно, если 
использовать тенденции пе
рестройки промышленного 
производства —  организо
вать трехсменный режим ра
боты, резко повысить коэф
фициент использования обо
рудования. Разумеется,
главным должно оставать
ся творческое начало. А 
его могут обеспечить только 
к(валифицированные кад
ры. От подготовки значи
тельного количества мо
дельеров, обувщиков и за
висят перспективы разви
тия нового ателье. Решение 
этой проблемы зависит и от 
нас самих, и от руководст
ва объединения, и от того, 
какое внимание проявят го
родские власти.

П. ОВСЯНКИН.
директор ателье «Эле

гант».

Д Л Я  С Е Л Ь С К О Г О  Ж И Т Е Л Я

^  а

На интересную форму обслуживания 
покупателей перешли торговьщ работники 
магазина хозяйственных товаров Криво- 
шеинского райпотребсоюза, в районном 
центре. Рядом с магазином два павильо
на, где ведется продажа строительных то
варов и мебели по образцам. Кровельное 
железо, шифер, стеклопластик, керамике, 
скне плитки, древесноволокнистые пли

ты, пиломатериалы десятка наименований 
и другие предметы, необходимые для стро
ительства и ремонта жилища сельского 
жителя, удобно выставлены так, что к ним 
можно подъехать на автомашине и пря
мо от прилавка увезти домой.

НА СНИМКЕ: продавцы Зоя Белявская 
и Светлана Анесеня в новом павильоне.

Фото Е. Лисицына.

ЗА БУНАЖ НЫ И БАРЬЕРОМ
Что мешает широкому использованию 

государственного транспорта для нужд на
селения

Нередко и очевидное ста
новится невероятным в кри
вом зеркале устар<эвших 
инструкций. Тогда на пути 
освоения нового опыта 
встает ветхий, но вязкий 
бумажный барьер. И при
меров тому немало.

Мой знакомый попытался 
перевезти урожай яблок с 
дачи в город. В транспорт
ном агентстве ему пообеща
ли помощь... через месяц. 
Но погода не считается с 
планированием транспорт
ного обслуживания. Здра
вый смысл подсказал: вос
пользуйся попутным транс
портом.

Два часа незадачливый 
садовод «голосовал» на 
дороге, (И водители, если 
останцвливаШись̂  •Отвечали! 
однообразно: нельзя —  ин- 
(’трукци.% По/Щернулоя! 
«левак», который потребо- 
вал за услуги кругленькую 
сумму.

Здравый смысл пока по
бедил лишь в Куйбышев
ской и Ульяновской обла
стях: здесь облисполкомы
приняли решение разре
шить водителям государст
венного транспорта пере
возку грузов и пассажиров 
в попутном направлении. В 
местных газетах опублико
ваны тарифы; часть платы 
за проезд передается в 
;кгй:су а/втопредприятия<) 
часть оставляется водите
лю.

Казалось . бы, выгодно 
всем и опыт надо внедрять 
в других регионах, но вре
мя идет, бегут по магистра
лям грузовики, а перевез
ти груз большинству заин
тересованных граждан по- 
прежнему непросто.

В чем же дело? Звоню в 
объединение «Мособлтранс», 
ведающее грузовыми ' пе
ревозками в Московской
области. К телефону подхо
дит заместитель начадьника 
объединения А. Никаноров:

—  Пока к нам никаких
инструкций на этот счет не 
поступало. Будет распоря
жение —  тогда и рассмот
рим... А по-моему, пусть пе
ревозками для населения
занимается транспортное 
агентство.

Его коллега —  начальник 
управления «Главмосавто- 
транс» А. Цеханович —  на- 
строен иначе;

—  Наше транспортное 
агентство не в состоянии 
справиться с тысячами за
явок. В то же время бьюа- 
ют и порожние, полузагру- 
женные рейсы. Проблема, 
как говорится, налицо. Но 
ее практическое решение 
тонет в мелочах. Неясно, 
например, какой статьей 
оформля/гь поступающие, 
суммы в финансовую отчет
ность предприятий, как 
контролировать добросовест
ность водителей. На мой 
взгляд, можно было бы ис
пользовать для оказания 
транспортных услуг населе
нию пункты попутной за
грузки, находящиеся на вы
ездах из всех городов. Их 
надо наделить полномочия
ми трансагентства, тогда и 
расчет с водителями за на
личные деньги будет исклю
чен.

А что думают о проблеме 
в Московском облисполкоме?

—  Она, безусловно, важна, 
—  говорит начальник отдела 
транспорта, дорожного Хо
зяйства и связи В. Абаку

мов. —  Об опыте куйбьппев- 
цев знаем, будем изучать. Но 
пока неясна правовая сторо
на вопроса...

Может быть, ее прояснят в 
Куйбышеве? Оказывается, и 
здесь этого сделать не могут:

—  Решение нашего облис
полкома сегодня противоре
чит закону. Оно нарушает 
сразу 15 пунктов различных 
инструкций и положений, —  
заявили в Куйбышевском 
автотранспортном объедине
нии. —  Такая постановка 
дела может быть квалифи
цирована и как частный из
воз, запрещенный в нашей 
стране. Нет никаких гаран
тий, что водитель будет дей
ствительно сдавать половину 
полученной от пассажира 
суммы автопредприятию. 
Хотя постановление облис
полкома и вьшолняется, оно 
по сути дела неправомерно.

В Министерстве автомо
бильного транспорта РСФСР, 
а подчинении которого нахо
дится «Куйбышевавтотранс», 
свое .категорическое мнение:

—  Распространить эту си
стему сегодня мы не имеем 
права. Вот если изменить ее, 
ввести в законное русло... но 
для этого нужны согласован
ные усилия исполкомов. Ми
нистерства финансов. Госко
митета по труду...

Парадоксальная ситуация, 
выхода из которой не могут 
найти те, кто, казалось бы, 
должен (!). Здравый смысл, 
как видно, «утонул» в море 
инструкций. В Куйбышеве и 
Ульяновске, однако, реши
лись на эксперимент —  и 
оказались в положении на
рушителей.

А не проще ли сделать 
очевидное —  изменить уста
ревшие инструкции? В са
мом деле; правила должны 
определяться требованиями 
жизни, а не наоборот.

А. КУКЛИН, 
корр. ТАСС.

Е ж л у н а р о д н в я ^  

ня>ормация
E n o i R T B f b i  Т А С С  с о о в щ а ю т

Добрая воля СССР
Советский Союз вложил в выдвинутые им на 

встрече в Рейкьявике конструктивные и радикаль
ные предложения по сокращению вооружений 
максимум доброй воли. СССР и сегодня не снима
ет эти предложения, одновременно со всей реши
тельностью осуждая милитаристскую, деструктив
ную позицию США, программу СОИ, с помогцью 
которой Вашингтон хотел бы открыть новый этап 
гонки вооружений, подорвать всеобщую безопас
ность. СССР призывает США искать решения проб
лем на пути полной ликвидации ядерного оружия, 
создания всеобъемлющей системы международной 
безопасности, исключающей любые войны —  и 
ядерные, и обычные. Таков лейтмотив широких 
международных откликов на выступление Гене
рального секретаря ЦК КПСС М. С. Горбачева по 
советскому телевидению.

СОФИЯ. Встреча в Рейкьявике расценивается во 
всем мире как крупное политическое событие, и 
ньше более чем очевидно, что устранение ядерной 
угрозы —  реально и возможно, пишет «Рабогаиче- 
ско дело». В результате встречи стало возможным 
достижение качественно нового этапа в борьбе про
тив ядерного оружия. Советский Союз выступает 
за сокращение и последующую ликвидацию ядер- 
ного оружия, против нового этапа гонки вооруже
ний, прютив переноса ее в космос. Вместе с тем 
СССР подчеркивает, что круги, связанные с мили- 
тариз(мом, выражающие интересы военно-промы
шленного комплекса, пытаются погасить порьгаы 
народов к миру, помешать процессу разоружения.

НЬЮ-ЙОРК. «Нью-Йорк тайме» отмечает: М. С. 
Горбачев обвинил США в намеренном искажении 
результатов встречи в Исландии. Одновременно он 
подтвердил, что предложения, представленные пре
зиденту Рейгану в Рейкьявике, остаются в силе, 
однако лишь в целостном пакете.

«Вашингтон пост» указывает: после чрезвычайно 
жесткой критики интерпретации администрацией 
Рейгана встречи в Рейкьявике М. С. Горбачев об
винил ее в искажении событий, политиканстве и 
организации провокационной высылки советских 
дипломатов. М. С. Горбачев, однако, подтвердил, 
что представленный на встрече в Рейкьявике пакет 
советских предложений по контролю над вооруже
ниями остается в силе, продемонстрировав таким 
образом, что Москва будет добиваться принятия ее 
предложений по разоружению.

Телекомпания Си-эн-эн, полностью транслиро
вавшая выступление, отметила, что Москва при
звала США сделать вое, чтобы прогресс, достигну
тый в Исландии, воплотился во всеобъемлющем 
соглашении о контроле над ядерными вооружения
ми.

ЛОНДОН. М. С. Горбачев, указьгаает телекомпа
ния Би-би-си, изложил в окончательном виде свою 
позицию. Mociffla не прекратит борьбы против про
граммы «звездных войн». И если теперь предсто
ит делать шаги вперед, то их должна делать аме
риканская сторона.

«Таймс» отмечает; Белый дом сам подставил се
бя под огонь критики. Его критикуют за то, что он 
ведет рискованную дипломатическую игру.

«Кто же определяет политику в Башингтоне?» —  
под таким заголовком газета «Гардиан» публикует 
редакционную статью, в которой, в частности, го
ворится; «Еще неделю назад все члены админиегоа- 
ции США говорили, что Рейкьявик впервые о(5ес- 
печил истинное продвижение вперед к достиже
нию исторического соглашения о сокращении во
оружений. Если это была правда, а именно так, как 
представляется, оно и было, то цель высылки спу
стя неделю 55 советских дипломатов является не
постижимой, если, конечно, не предположить, что 
совет национальной безопасности для определения 
политики на текущий день начинает утро с игры в 
рулетку. Заинтересован ли в действительности кто- 
либо в Вашингтоне в улучшении отношений с Мо
сквой в результате недавних достижений или нет?».

ПАРИЖ. Советский руководитель подчеркнул 
значимость советско - американской встречи в 
Рейкьявике как события, сзпцественно продвинув
шего СССР и США в поисках путей к ядерному ра
зоружению, отмечает «Юманите». В то же время 
Советский Союз подчеркивает наличие в мире сил, 
стремящихся сорвать процесс разоружения. Он 
решительно выступает против СОИ в виде ее деста
билизирующего влияния на военно-политическую 
ситуацию в мире.

Б л а г о д а р н о с т ь  
с о в е т с к и м  м е д и к а м

БУЭНОС-АЙРЕС. Национальное антарктическое 
управление Аргентины распространило заявление, 
в котором выражает глубокую благодарность со
ветским врачам, работающим в Антарктиде на ис
следовательской станции «Беллинсгаузен», кото
рые спасли жизнь аргентинскому юноше Марсело 
Берардо. С острым приступом аппендицита он был 
доставлен туда на самолете с аргентинской научной 
станции «Эсперанса», где находился вместе со сво
им отцом —  научным сотрудником этой стгшции.

Операция прошла успешно, Марсело чувствует 
себя хорошо и быстро потщавляется.

В заявлении отмечается, что действия советских 
медиков стали еще одним примером международ
ной солидарности и сотрудничества стран, участву
ющих в изучении ледового континента.

Суд над американским 
п и л о т о м

МАНАГУА. Здесь продолжается - судебный про
цесс над американским военным советником Юд- 
жином Хазенфусом, который по заданию ЦРУ не
однократно принимал участие в воздушных рейдах 
над территорией Никарагуа. В ходе процесса вскры
лись новые подробности прямого участия амери
канских спецслужб в необъявленной войне против 
республики. Стало известно, что к гнусным прово
кациям против Никарагуа причастны высокопо
ставленные представители американской админи
страции, в частности помощник вице-президента 
США Дональд Грегг.

Тем не менее Белый дом, государственный де
партамент и ЦРУ продолжают отрицать свою при
частность к поставкам оружия бандам контрас. 
Лживость подобных заверений вскрыл не кто иной, 
как сам Хазенфус, который полностью признал 
свою вину. В интервью американской телекомпа
нии Эн-би-си он прямо заявил, что выполнял за
дание ЦРУ и что правительство США попросту от
казалось от него.

В ходе дознания по делу Хазенфуса было неоп
ровержимо доказано, что для поставок оружия и 
снаряжения никарагуанским контрреволюционе
рам США активно пользовались услугами марио
неточного режима Сальвадора. Установлено, в ча
стности, что самолет Хазенфуса вылетел с военной 
базы «Илопанго» в Сальвадоре. Сам того не желая, 
это фактически подтвердил глава сал̂ >вадорского 
режима Дуарте.
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Наши земляки

Судьба, достойная удивления
Когда читал а рукописи этот матарнал, памяти аысаатила случай болаа чам соро

калетней дааности.
В мае сорок аторого после госпиталя пришел я на протезный зааод. Во даоре за 

проходной (тогда зааод выл овнесен забором) люди после смены слушали скромно 
одетую женщину средних лат. Шла лекция о текущем моманте. На было ни трибуны, 
ни обязательного а те годы текста на столе перед лектором. Женщина говорила на
столько просто и горячо, настолько взволнованно и образно, что нельзя было но 
заслушаться. Огромная сила убеждения была в ае словах. Будто каждое слово рож
далось в ее сердце. Такого яркого, эмоционального выступления мне слышать до 
этого но приходилось. Потому и сейчас оно помнится.

Лектором была, как мна сказали, заведующая отделом пропаганды и агитации Ки
ровского райкома партии Серафима Константкноана Власова.

Потом не раз приходилось встречаться с СврафиМой Константиновной • по делам, 
слушать ее выступления на совещаниях. И что в ней привлекало — это широта и 
нестандартность мышления, умение убеждать, партийная принципиальность, с которой 
она подходила к любому вопросу. Это был пропагандист по призванию. Всем своим 
обликом он?, напоминала большевичек первых лет Советской власти.

И на склоне лет своих, как видно из сегодняшней публикации, Серафима Константи
новна осталась человеком неуемной энергии. Мастер слова, она нашла применение сво
ему таланту в литературном творчестве и преуспела в этом. Она по-прежнему была 
вся в делах и эаботах, в гуще жиэни. Как и подобает коммунисту, бойцу ленинскцй 
партии.

И. МИЗГИРЕВ, 
журналист.

Недавно исполнилось 85 
лет со дня рождения ураль
ской писательницы Серафи
мы Константиновны Власо
вой, сказительницы, про
должательницы традиций, 
заложенных в нашей лите- 
paTjrpe П. П. Бажовым. Эта 
дата широко отмечалась 
общественностью г. Челя
бинска.

С. К. Власова написала и 
издала одиннадцать сборни
ков сказов. Перелистывая 
ее книги, еще раз убежда
ешься, как горячо она лю
била Урал, его людей. «Как 
корни ковыля не умирают, 
так не забываются сказки, 
легенды и прюдания . об 
Урале. И до тех пор, пока 
он будет свои тайны откры
вать и СЕЭи богатства лю
дям отдавать, не умрут эти 
легенды и сказы...»^—писала 
она в «Сказе об Урале».

В личном фонде С. К. 
Власовой, хранящемся в 
Государственном архиве Че
лябинской области, много

^
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Договор 
о содружестве 

действует
в прошлом сезоне об

ластная филармония зак
лючила договор о содру
жестве с манометровым 
заводом. Творческий кол
лектив уже помог арти
стам художественной са
модеятельности в приоб
ретении музыкальных 
инструментов, в освоении 
азов исполнительского 
мастерства.

А йа днях состоялась 
встреча молодых музы
кантов филармонии с 
молодыми рабочими
предприятия. Она прош
ла в заводском общежи
тии. О деятельности фи
лармонии рассказал ее 
художественный руково
дитель О. В. Иволгин. За
тем состоялся концерт. 
Со своим искусством по
знакомили сверстников 
артисты Татьяна Поли- 
това, Светлана Лабеко, 
Наталья Цыганова, Ген
надий Валяев и группа 
из ансамбля народных 
инструментов во главе с 
руководителем баянистом 
Виктором Прибыловым.

О. ВАСИЛЬЕВ,
«Русская

гармошка»
в Доме культуры же

лезнодорожников состоя
лась первая встреча чле
нов любительского объ
единения «Русская гар
мошка».

Ветераны войны и тру
да, рабочие, служащие, 
научные сотрудники, 
школьники приехали в 
ДК из разных районов 
нашего города, из Бога- 
шева. Всех их объедини
ла любовь к русской на
родной музыке, к голоси
стой гармошке.

Шел разговор о пробле
мах народного самодея
тельного творчества, о 
сохранении и передаче 
молодым традиций му
зыкальной культуры.

А потом все пили чай 
и, конечно же, звучала 
гармошка. Ее чистый за
дорный голос созывал все 
больше и больше слуша
телей. Все, кто был в 
этот вечер в Доме куль
туры, обязательно захо
дил в зал. Свое мастер
ство показали гармони
сты И. М. Волощенко, 
М. И. Савин. Веселые ча
стушки исполнила А. Вер
шинина, она пришла на 
эту встречу с детьми. А 
мастерство в танце пока
зал А. Д. Оглобин. Задор 
и энергия этих людей 
передавались всем при
сутствующим. "На первое 
заседание объединения 
пришло немного людей, 
но главное, что оно со
стоялось, люди нашли 
друг друга, встретились 
настоящие энтузиасты.

Г. СЕЛИВАНОВ.

документов, рассказываю
щих о жизненном пути пи
сательницы, ее интересной 
судьбе.

В автобиографии С. К. 
Власова пишет о себе: «Ро
дилась в 1901 году в гор. 
Томске, в семье рабочих. 
Отец был шорник, мать ра
ботала на «Кирпичных са
раях». ,

Фактически ее воспиты
вал не отец, а отчим — сту
дент, революционер Черно- 
свитов Андрей Яковлевич. 
Об отчиме у С. К. Власовой 
сохранились самые светлые 
воспоминания. С 1905 гОда 
он, как и мать, состоял в 
рядах РСДРП, в первые го
ды Советской власти воз
главлял части особого наз
начения Западной. Сибири.

«...Училась сначала в при
ходской школе, затем окон
чила 4 класса высше-на
чального училища и только 
после революции 1917 года 
поступила в 5 класс гимна
зии и окончила ее в 1920 
году. В этом же году выш

ла замуж за уральца и 
уехала на Урал, в гор. Сверд
ловск, где работала учите
лем в средней школе Верх- 
Исетского завода».

В 1936 году судьба* вновь 
привела ее в Томск. Здесь 
она работает завучем, а за
тем директором школы и 
одновременно учится на за
очном отделении историче
ского факультета пединсти
тута.

Весной 1942 г. С. К. Вла
сову избрали членом Ки
ровского райкома ВКП(б). 
До 1945 года возглавляла 
она отдел пропаганды и 
агитации райкома. Затем — 
партийная работа в Подмо
сковье, Мурманске. Но у 
этого Человека было ярко 
выраженное педагогическое 
призвание. С 1948 года С. К. 
Власова — директор Сысерт- 
ской школы рабочей моло
дежи.

Так, начав с 19 лет трудо
вую деятельность в школе, 
она большую часть своей 
жизни отдала педагогиче

ской работе. Интересны до
кументы, рассказывающие 
о Власовой - учительнице.

Сохранилась, например, 
характеристика на С. К. 
Власову, подписанная заве
дующей Томским гороно 
Т. Ф. Зайцевой:

«Педагог-мастер, хоро
шо знающий свой предмет, 
С. К. Власова умеет каж
дый свой урок сделать ин
тересным, содержательным, 
политически заостренным».»

До самой пенсии работала 
С. К. Власова в школах 
Московской области. И толь
ко после этого начала твор. 
ческий путь писательницы.

Первый ее сказ был опуб
ликован в 1957 г., затем вы
шли сборники «Голубая 
жемчужина», «Уральские 
сказы» и другие.

Документы из личного 
фонда С. К. Власовой сви- 
детельствуют о ее неуемной 
энергии, активной жизнен
ной позиции, которая была 
присуща ей до конца дней 
своих.

В 60—70-е годы С. К. Вла
сова дважды избиралась 
депутатом Челябинского го
родского Совета, много сил 
и энергии отдавала работе в 
областном комитете народ
ного контроля.

За активное участие в 
общественной жизни, тес
ные связи с армейскими ча
стями, с комсомольскими 
организациями писательни
ца была зачислена почет
ным воином Челябинского 
гарнизона, награждена на
грудным знаком «Отличник 
Советской Армии», стала 
лауреатом премии им. ака
демика И. В. Курчатова, уч
режденной Челябинским об
комом комсомола.

Много в личном фонде 
члена Союза писателей 
СССР С. К. Власовой писем 
деятелей литературы и ис
кусства Урала, читателей, 
друзей. В одних — слова 
благодарности за новые 
произведения, другие _ рас- 
сказьгаают о Власовой как 
о человеке, товарище. 
«...Хорошо, что рядом есть 
неутомимый, самоотвержен
ный, безотказный товарищ, 
на которого можно поло
житься. Этот товарищ — 
вы, Серафима Константи
новна...» — читаем в одном 
из писем.

Еще при жизни писатель
ницы ее коллеги — краеве
ды и писатели Урала—забо
тились о создании ее лич
ного фонда. Вот что писал в 
1971 г. С. К. Власовой изве 
стный уральский краевед 
В. П. Бирюков: «Все-таки
вы как писательница — 
удивительное явление! На 
самом деле: начать творить 
уже в пенсионном возрасте 
— разве это не достойно 
удивления! Вот почему для 
будущего вашего биографа 
особенно важно, чтобы ваш 
личный фонд был особенно 
богат материалами как о 
себе самой, так и о своих 
близких, друзьях»...

Такой фонд создан после 
смерти писательницы в 
Государственном архиве Че
лябинской области. Он со
держит более сотни доку
ментов о жизни и творчест
ве С. К. Власовой, десятки 
фотографий, запечатлевших 
ее детство, юность, зрелые 
годы.

Е. ТУРОВА,
младший науняый сот.
рудник Госархива Челя

бинской области.
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ПЕРВЫЙ СНЕГ. Фото А. Петрова.

КУБОК
У «МАЛОМЕТРИСТА»
Закончилась трехмесячная 

борьба футбольных команд 
за почетный приз —• кубок 
области. Из 32 команд 
Томска и районных цент- 
ров только «Торпедо» 
(ГПЗ-5) и «Манометрист» 
Манометровый завод) до
стигли финального рубежа. 
Разыгрываемый с 1948 года 
по олимпийской системе 
(проигравшая команда вы
бывает) кубок области был 
всегда заветной мечтой лю
бого самодеятельного фут
больного коллектива.

Финальный матч. Коман
ды хорошо знали друг дру
га. В 1983 году они уже бо
ролись в финале за право 
владеть тем же призом, 
«Манометрист» тогда выиг
рал. В последующее время 
им приходилось еще не раз 
встречаться в первенствах 
Томска и области, в матчах

за кубок областного центра. 
И каждый раз— с перемен
ным успехом.

...Первая половина встречи 
закончилась вничью. Во 
втором тайме на 55-й мину
те защитник «Манометри- 
ста» В. Соловцов забил мяч 
в ворота соперников, а на 
72-й Н. . Кузнецов удвоил 
счет. По окончании встречи 
главный судья соревнований 
В. Ф. Попель вручил коман- 
де-победительнице кубок 
облспорткомитета и диплом 
первой степени. Игроки бы
ли награждены грамотами 
и ценными подарками.

О. МИРЕЦКИИ.

ПО РАДИОСЛЕДУ
Три дня подряд продолжа

лись в окрестностях Ленин
града XV Всесоюзные со
ревнования по радиоориен
тированию. Честь нашей 
области в лично-командном 
первенстве защищали спорт
смены двух клубов—«Юпи
тера» и ТИАСУРа. Уже в

первый день тиасуровцы 
выиграли командную гонку 
в заданном направлении. 
Радиоориектировщики из 
«Юпитера» успешно вы
ступили в эстафетной гонке.

В личном зачете у муж- 
чин самое меньшее время 
при прохождении дистанций 
было у С. Поздеева, прапор
щика ТВВКУС, выступавше
го за сборную РСФСР.

Среди женщин в финале 
гонки по заданному направ- 
лению томички завоевали со 
2-го по 6-е места в таком по. 
рядке: Н. Доскоч (ТИАСУР), 
Л. Прилуцкая («Юпитер»), 
С. Бауман (ТИАСУР), 
С. Шарипова (ТИАСУР), 
О. Шутковская («Юпитер»).

Д. КИМОВ.

ПОСЛЕДНИЕ 
С Ш ТЫ  СЕСОНА
На Спартакиаде народов 

СССР в Москве, на Олим- 
пийском гребном канале, в 
составе сборной «восьмерки»

Музей—В памяти электроники
Достаточно набрать на 

клавиатуре имя художника, 
чтобы на экране дисплея 
возник перечень его работ 
из фондов Русского музея. 
Дисплей ответит на вопрос, 
хранятся ли полотна этого 
мастера, к при.меру, в Тре
тьяковской галерее, в Брян- 
ске или в Пер.ми.

«Электронного . поммцни- 
ка» Русскому музею предло
жил Ленинградский институт 
инфор.матики и автоматиза
ции АН СССР. Дисплеи, ус-' 
тансвленные в хранилище, 
соединены . с мощными ЭВМ 
научного центра. Они не 
только спосс)5ны «запом-| 
нить» огромную коллекцию 
(360 тысяч единиц хране
ния), но и систе.матизиро- 
вать ее.

— Сейчас компьютерная 
память «впитывает» данные 
о рисунках художников со
ветского периода, — расска
зывает заведующий отделом 
научной информации Рус
ского музея Ю. А. Асеев. — 
Этот фонд долго был одним 
из наименее изученных, и ма
шине поручено создать пер
вый полный каталог совет
ского рисунка. Компьютеру 
доверили и «золотой фонд» 
ленинградского собрания — 
русскую дореволюциойную 
живопись, которая стано
вится основой многих выста
вок. Испытывая систему, мы 
скомпоновали несколько экс
позиций, каждую — за пол
часа, вместо полутора.двух 
месяцев поиска в картотеках.

Как это происходит? Не
сложно. Машине - дается за
дание: «Найти произведения 
XIX века, вьшолненные на 
холсте, размером не более 
1,20 м». И вот за несколько 
минут девятитысячная кол- 
лекция просматривается «на
сквозь». Выбранные 36 кар
тин, среди которых «Крест
ный ход в Курской губер
нии» Репина и «Сватовство 
майора» Федотова, остается 
разместить в выставочном 
зале.

С помощью электронного 
сигнала исследователи смо
гут вызывать на большие 
экраны картинной галереи 
и сами живописные полот
на: точно передадут колори
стическое богатство подлин
ников цветные дисплеи. В

Третьяковской галерее, на
пример, их установка наме
чена на конец ньшешнето 
года.

Уже через год как бы 
сольются богатства Русского 
.музея и Третьяковской га
лереи, а затем и пяти круп
нейших собраний столицы, 
в том числе Московского 
Кремля. Их соединит «сеть 
памяти». |Этот термин из 
электроники как нельзя луч
ше выражает суть связей 
наших музеев — хранителей 
памяти, переносящих тра
диции русской культуры из 
века в век, из поколения в 
поколение.

Э. БОЛГАРИНА, 
корр, ТАСС.

Ленинград.

Сегодня — облачная по-

Т е л е в и д е н и е
СУББОТА, 25 ОКТЯБРИ 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «Время». 8.45 —

«АБВГДейка». 9.15 — «Родни
ки». 9.45 — «Мастера культу-. 
ры за мир». 10.15 — «Шапито, 
шапито». Фи.тьм-концерт. 11.10 
«Молодежь Афгани с т а н  а». 
Премьера документального 
фильма. 11.25 — «Рассказы о 
художниках». 11.55 — Для 
всех и для каждого. 12.25 — 
«О времени и о себе». Поэти
ческая антология. М. Исаков
ский. 12.45 — К юбилею Вели
кого Октября. Истории немерк
нущие строки. «Площадь Вос
стания». Художеств е и и ы й 
фильм. 14.15 — «Содружест
во», 14.45 — «Сегодня в ми
ре». 15.00 — «Родительский 
день — суббота». 16.30 —

года с прояснениями, места
ми слабый снег, ветер юго- 
западный, 5—10 метров в 
секунду, температура 0—5
градусов мороза, в Томске 
без осадков, 0—2 градуса мо
роза, на дорогах гололедица.

II Всесоюзный фестиваль на
родного творчества. Позывные 
фестиваля народного творче
ства. 17.05 — «В мире живот
ных». 18.05 — «В вечном дви
жении». Документ а л ь и ы й 
фильм. 18.15 — «Требуется 
идея». 19.20 — «Репортаж из 
прошлого». Историке - мему
арный фильм. По воспомина
ниям Владимира Гиляровско
го. Фильм 1-й — «Минувшее 
проходит предо мною...». Фильм 
2-й — «Друзья и встречи». 
21.00 — «Время». 21.35 —
«Что? Где? Когда?» 23.10 —
Концерт. 23.35 — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика. 
8.20 — «Прямой вариант». На
учно - популярный фильм. 
8.30 — Ритмическая гимнасти
ка. 9.15 — «Наш сад». 9.45 — 
«Утренняя почта». 10.15 — 
Программа Удмуртского теле
видения. 11.15 — «Тео Адам 
приглашает». Концертная про-

26—27 октября — облач
ная погода с прояснениями, 
местами слабый снег, ветер 
переменный, 3—8 метров в 
секунду, температура ночью 
5—10, днем О—5 градусов мо
роза.

грамма телевидения ГДР. 12.05. 
«Крупным планом — чело
век». 13.25 — «Мировая худо
жественная куль^ра. Po6ei3T 
Бернс». 14.25 — (;оревновани>1 
по велоболу. «Золотой вело
сипед». 14.50 — «Александр 
Хабаров. Продолжение судь
бы». Телеочерк. 15.35 — Му
зыкальная передача для юно
шества. 17.50 — «Спорт и
личность». Е. Петушкова. 18.20
— «В гостях у сказки». «Вол
шебная лампа Аладдина». 20.00
— «Спокойной ночи, малыши!»
20.15 — «Моя тетя Дуду». Ху
дожественный телефи л ь м 
(«Грузия-фильм». 1984 г.). 21.00 
«Время». 21.35 — «Золотая
стрела». Художественный те
лефильм («Таджикфи л ь м». 
1980 г.). 22.40 — ^1окументаль- 
ный телефильм.

Редактор _____
а  г, НЕСТЕРЕНКО.

ОБЪ ЯВЛЕН И Я

Театр
ДРАМЫ

25 октября. «Милый лжец»—
19.

28 октября. «Район посадки 
неизаестен» — 12, 19.

Дворец зрелищ 

и спорта
25 октября. Мода-87. Цирко

вое ревю — 16, 19.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ; 

«РОДИНА»
25 октября. «Бармен из «зо

лотого якоря» — 9. 10-40, 12-20, 
21-30. «Проделки в старинном 
духе» — 14. 16-10, 18-20, 20. 

имени М. ГОРЬКОГО 
25 октября. «Луизиана» (две 

серии) — 8-30, 11, 13-30, 16,
18-30, 21. «Эдит и Марсель» 
(две серии) — 8-30, 11, 13-30,
16, 18-30, 21. «Жизнь взаймы» 
— 13. 14-40, 16-30, 18-20, 21.
«Илья Глазунов» — 9, 10, 11.12, 20;

«ОКТЯБРЬ»
25 октября. «Фрэнсис» (две 

серии) — 9. 13, 15-30, 18, 20-30. 
«Фотография в свадебном аль
боме» (две серии)—8-40, 11-10,
13- 40. 16,10, 18-40, 21-10. «Зо
лотой ключик» — 11-30.

«ПИОНЕР»
25 октября. Мультсборник 

«Таинственный гость» — 9, 
10-40, 12-20. «Ошибка старого 
волшебнкка» —' 1'4, 15-40,
17-20, 19, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
25 октября. «Русь изначаль

ная» (две серии) — 9, 11-30,
14, 16-30, 19, 21-20. «Миллион 
а брачной корзине» — 9, 
10-40, 12.20, 16, 17-40, 19-20,
21. «Взрыв будет в пять» —
14- 20.

«СИБИРЯК»
25 октября. «Босоногий Ген» 

9-20. «Русь изначальная»

24—28 окттйря
Дворец зрелищ и спорта 

МОДА-87
Показ коллекции Московского дома молодежной моды 

ЦИРКОВОЕ РЕВЮ
с участием: лауреата Всесоюзного конкурса артистов
1щрка Елены КУЦ — трапеция, 

антипода — Татьяны ПАВЛЕНКО,
акробатов на першах, дрессированных медведей, по

пугаев, собачек, воздушных гимнастов и других.
Весь вечер на сцене клоун Сергей ПОБЕРЕЖНЫЙ. 
Программу сопровождает инструментальный ансамбль 

под руководством Владимира ДЯГИЛЕВА.
Начало: 2S октября — в 16, 19 часов; 26 октября — в 13, 

16, 19 часов; 27, 28 октября — в 19 часов.
Справки по тел. 4-47-77, 4-81-35.

К СВЕДЕНИЮ ПОДПИСЧИКОВ!

Городское агентство «Союзпечать» сообщает, что под
писка на газеты и журналы яа 198? год заканчивается 
31 .октября.

Подписку можно оформить в отделениях связи по 
месту жительства, у общественный распространителей 
печати на предприятиях.

К СВЕДЕНИЮ ПОДПИСЧИКОВ!

С января 1987 года газета «Пионерская правда» бу
дет выходить три раза в нкдолю. В связи с этим годовая 
стоимость подписки составит 1 руб. 68 коп. ВЫПИСАВ
ШИЕ «Пионерскую правду» Ца 1987 год ДОЛЖНЫ ДО 
1 НОЯБРЯ ДОПЛАТИТЬ РАЗНИЦУ В СТОИМОСТИ. 
Кто не сделает перерасчет, тому газета в 1987 году будет 
доставляться лишь в течение 7 месяцев.

«Облсоюэпечать».

(две серии) 
18-30, 21.

11. 13-30, 18.

России мастера спорта из 
ТИАСУРа по академической 
гребле заняли четвертое ме
сто.

В Ростове на чемпионате 
Центрального совета ДСО 
«Буревестник»* мужская 
«четверка» и «восьмерка» 
(загребной Е. Розаленок) и 
С. Наумчик на «одиночке» 
пришли к финишу первыми. 
Женская «двойка» стала 
второй, «четверка» — треть
ей. По результатам этих со- 
ревнований группа студен
тов ТИАСУРа и В. Якимен
ко из ТГПИ включены в со. 
став кандидатов для подго
товки к всемирной Универ
сиаде-87, которая пройдет в 
Югославии.

Там же, в Ростове, сезон 
академической гребли завер
шился чемпионатом РСФСР. 
Чемпионами России стали 
члены экипажа «четверки»: 
Е. Сизов, С. Власов, Е. Сав- 
ченков, Б. Розаленок и руле
вой А. Сорокин.

А. ИВАНОВ, 
доцент ТИАСУРА, заслу
женный тренер РСФСР.

«АВАНГАРД»
25 октября. Мультсборник — 

15. «Тайны мадам Вонг»—17,
19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
И ТЕХНИКИ ГПЗ-5

25 октября. «Свиданиа на 
Млечном пути» — 17.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
25 октября. «Васанняя сим. 

фонил» — 17, 19.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 
25 октября. «Катастрофу но 

разрешаю» — 17, 18-50.

Томский ордена Октябрь
ской Революции и ордена 
Трудового Красного Знаме
ни политехнический инсти
тут им. С. М. Кирова ОБЪ
ЯВЛЯЕТ КОНКУРС на за
мещение вакантной долж
ности старшего научжнго 
сотрудника (кандидата на
ук) лаборатории «Геология 
золота» геологоразведочного 
факультета.

Срок конкурса — один ме
сяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Заявления с приложени
ем соответствующих доку
ментов направлять на имя 
ректора института по адре
су: 634004, Томск, пр. Лени
на, 30, ТПИ.

ТРУаО УСТЯО И СТВА

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в ТРЕСТ «СЕВЕРСТРОЯ» В ПОС. КЕДРОВЫЯ срочно: 

главного бухгалтера, заместителя главного бухгалтера
(по прибытии на работу обеспечиваются в Кедровом 
благоустроенной квартирой), инженера по технике безо- 
паовости, инженера по качеству, инженера по новой 
технике, начальника отдела труда и заработной платы,

В УПТК на постоянную работу в г. Томске; электри
ка, столяра, стропальщика, грузчика, начальника отдела 
комплектации, мастера, заведующего складом.

Справки по тел. 3-80-01.

На СЦЕДИЦЯОННУЮ
)ЮЗА;

БАЗУ ТОМСКОГОАВТОЭКС 
ОВЛПОТРЕВС01

заведующую здравпунктом, бухгалтера, кассира, кла
довщика ва склад горюче-смазочных материалов, кла
довщика на склад запасных частей, слесарей-моторис. 
тов, автослесарей, токаря, агрегатчика, автокрановщика 
на крав «КС 3577», штукатура-маляра, начальника авто
мастерских, главного инженера.

Телефон для справок 3-80-35.

В ТРЕСТ СТОЛОВЫХ Лй 3 для вновь открьюавмых пред
приятий специализированной сети; заведующих произ
водством, поваров, кондитеров, буфетчиков, бухгалтеров, 
калькуляторов, старшего кассира, кухонных работников, 
мойщиц посуды.

Справки по тел. 99-24-48.

В ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ «ТОМСК- 
ОБЛТРИКОТАЖБЫТ»; заместителя главного бухгалтера, 
бухгалтеров, старшего кассира, мастера участка, прием
щика заказов, швей, учениц швей, вязальщиц, грузчика, 
секретаря-машивистку.

Приглашаются пенсионеры. Кроме того, приглашаются 
девушки для обзшения профессии вязальщиц в УПК 
облбытуправления.

Справки по телефонам 3-05-34, 5-71-83.

В УПРАВЛЕНИЕ КУЛЬТУРЫ ТОМСКОГО ОБЛИС
ПОЛКОМА; заместителя главного бухгалтера, бухгалте
ров, бзисгалтеров в подведомственные оргавизации, стар
шего бухгалтера-ревизора, старшего ревизора контрольно- 
ревизионного отдела, ревизора.

За справками обращаться по телефону 2-44-16.
Обращаться в бюро по трудоустройству; г. Томск, пр. 

Кирова, 17, и его филиалы. '

Издательству «Красное 
знамя» срочно требуется на 
постоянную работу курьер.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Фрунзе, 103, в отдел кадров. 
Телефон 1-47-00, 1-40-06.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с учеб
ным комбинатом Томского: 
территориального управле
ния строительства ПРОВО
ДЯТ НАБОР в подразделе
ния ТТУС яа курсы по обу
чению водителей категории 
«С», машинистов автомо
бильных кранов из числа 
водителей, машинистов эк
скаваторов, машинистов 
бульдозеров, штукатуров, 
маляров, плотников, мон
тажников, каменщиков.

Принимаются мужчины, 
отслужившие в рядах Со
ветской Армии, жен]Цины 
не моложе 18 лет. Стипен
дия— 70—86 рублей в месяц.

На время учебы предо
ставляется общежитие.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, в бюро по трудо
устройству, и в его филиал 
— пер. Фруктовый, 28а.

Справки по телеЦюнам 
1-33-29, 1-27-26.

Ректорат, партийная и 
профсоюзная организации, 
совет ветеранов, преподава
тели кафедры педагогики и 
психологии, факультета на
чальных классов Томского 
пединститута выражают 
глубокое соболезнование 
семье и родственникам по 
поводу смерти ветерана 
Беликой Отечественной 
войны. ветерана труда, 
члена КПСС с 1944 года

КИНЕВА
Ивана Петровича.

Бынос тела — 26 октяб
ря. в 12 часов (ул. Мичури
на, 59-а, кв. 24).

Ректорат, партком, проф
ком, коллектив кафедры 
высшей математики № 2 
фиэико • технического фа
культета политехнического 
института выражают собо
лезнование доценту кафед
ры высшей математики № 2 
В. Н. Задорожному, по по
воду смерти матери

ЗАДОРОЖНОЙ 
Клавдии Васильевны.

Томское областное произ
водственно - техниче с к о е 
управление связи и прези
диум обкома профсоюза ра
ботников связи с глубоким 
присиорбием извещают о 
безвременной смерти на
чальника Кожевниковского 
районного узла связи, ве
терана труда

ЛАРИОНОВА 
Аркадия Михайловича

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким.

НАШ АДРЕС И /ТЕЛЕФ0НЬ1|Е
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